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Владимир Красильников

ГЛАВНОЕ – 
ВЕРИТЬ В СЕБЯ!
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Необычно теплая осень затянулась, поэтому первому снегу радовались многие. Вообще, чув-
ство радости – оно ветрено и скоротечно, и если маленькие дети пребывают в нем постоянно, 
то мы, взрослые и вроде бы умудренные, умеем радоваться не константно, а как-то мимолетно и 
очень коротко.

На этом фоне позитивные люди особенно привлекательны – ведь им хватает мудрости не тра-
тить время на скорбь и грусть. А уж погрустить всегда повод найдется – тут и очередной военный 
конфликт, и все та же погода – то слишком тепло, то слишком скользко.

Предлагаю несколько поводов для радости и позитива – итоги третьего квартала в промыш-
ленности мы подводили, обращаясь к Министерству промышленности и торговли Удмуртии. Рост 
промышленного производства впечатляет, причем речь идет не только о продукции в рамках ГОЗ. 
Импортозамещение и «гражданка» радостно набирают обороты, заработные платы растут. 

Ситуация в районах тоже меняется – новенькие дома культуры, ухоженные дизайнерские скве-
ры с фонтанами, скамеечками и цветниками. Все это «стирает грань между городом и деревней» 
(цитата из стратегии развития времен СССР). Сегодня это называется «Комплексное развитие 
сельских территорий». Об итогах внедрения программы мы пишем в этом номере. Кстати, когда я 
приезжаю на село и вижу добротные дома, ухоженные улицы, хорошие дороги, думаю: почему же 
я живу не в этой красоте, где воздух свеж, а течение жизни гармонично.      

Еще одним поводом порадоваться для всех бывает день рождения. В этом номере у нас их це-
лых три. Первый – юбилей Главы Удмуртии Александра Бречалова. Наши (и не только) искренние 
ему поздравления. Следующий юбилей у Владимира Красильникова, руководителя СПК «Колос», 
и ему мы шлем свои сердечные поздравления. И наконец, поздравляем Ольгу Абрамову, первого 
заместителя Председателя Правительства УР.

Радости вам всем, господа!

С уважением, Наталья Кондратьева, издатель
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ДЕЛОВОЙ КВАДРАТ Победитель Республиканского конкурса «Серебряные вести – 2007» 
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РЕЗИНОТЕХНИЧЕСКИЕ ИЗДЕЛИЯ
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www.prom-polymer.ru e-mail: prom-polymer@mail.ru

ПОЛИМЕРЫ, ЭЛЕКТРОИЗОЛЯЦИОННЫЕ МАТЕРИАЛЫ
• Текстолит
• Стеклотекстолит
• Гетинакс
• Лакоткань
• Стеклолакоткань
• Фторопласт
• Лента ФУМ
• Винипласт
• Полиамид (капролон)

• Полиуретан
• Электрокартон
• Смола эпоксидная
• Полиэтилен
• Полипропилен
• Лента киперная,    
   тафтяная, стеклянная 
• Оргстекло
• Войлок

• Асботкань
• Асбокартон 
• Асбошнур
• Асбокрошка

• Паронит ПОН-Б, ПМБ
• Лента тормозная
• Сальниковая набивка
• АЦЭИД

АСБЕСТОТЕХНИЧЕСКИЕ ИЗДЕЛИЯ

• Рукава, шланги ПВХ
• Рукава напорно- 
   всасывающие
• Рукава для газовой сварки
• Техпластина ТМКЩ, МБС
• Ковры диэлектрические

• Резина губчатая,  
   вакуумная, силиконовая
• Лента конвейерная
• Шнуры резиновые
• Кольца, сальники, 
   манжеты

МЫ СНАБЖАЕМ – ВЫ ПРОИЗВОДИТЕ

• Ремни клиновые, поликлиновые, плоские, круглые

КОМПАНИИ И ПЕРСОНЫ 
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Премьер-министры Венгрии и Словакии Виктор Орбан и Роберт Фицо на саммите 
Евросоюза в Брюсселе выступили против выделения Украине дополнительных 50 млрд 
евро на период 2024-2027 годов. Внесение поправок в бюджет ЕС требует поддержки 
от всех 27 стран-участниц.

Перед началом саммита Виктор Орбан отметил, что новая стратегия ЕС должна осно-
вываться на прекращении огня и скорейших переговорах о мире. В свою очередь, пре-
мьер-министр Словакии указал на то, что часть уже выделенных Киеву денег оказалась 
в коррупционных каналах.

Ранее Венгрия также наложила вето на предоставление Киеву €500 млн 
из Европейского фонда мира. Кроме того, глава венгерского МИДа Петер Сийярто заявил, 
что страна не одобрит принятие 12-го пакета антироссийских санкций Евросоюза (ЕС), если 
в него включат нефтяную, газовую и атомную сферы российской промышленности. По его 
словам, санкции «могут ударить по России и могут нанести вред России, но они опреде-
ленно наносят большой вред европейской экономике».

Безоговорочная поддержка Израиля со стороны США может привести к открытию но-
вых фронтов, направленных против штатов, предупредил министр иностранных дел Ирана 
Хосейн Амир Абдоллахиан. По его мнению, текущий конфликт может распространиться 
на весь регион.

В свою очередь, военные базы США в Ираке и Сирии подверглись более чем 20 ата-
кам за 10-дневный период. Ответом Вашингтона стали удары по нескольким объектам 
в Сирии, как утверждается, по базам группировок, связанных с Ираном. Комментируя си-
туацию, господин Абдоллахиан отметил, что Иран не отправлял войска в Сирию или другие 
части региона, но при расширении конфликта будет защищать национальные интересы. 

А в самих США сейчас активно обсуждается возможность полномасштабной войны 
как с Ираном, так и с Китаем, и Россией. Например, американский сенатор Линдси Грэм 
призвал разбомбить иранскую нефтеперерабатывающую отрасль. Минобороны США объ-
явил о планах по разработке модернизированной версии B61 – основной ядерной бомбы, 
стоящей на вооружении Штатов. Не менее агрессивный характер носит документ, обнаро-
дованный комиссией конгресса по стратегической доктрине США, она представила план 
ядерной войны на два фронта – против России и Китая одновременно.

За пять лет в Удмуртии к высокоскоростному интернету подключили более 900 соци-
ально значимых объектов, в том числе пожарных постов, учреждений образования, здра-
воохранения и культуры. Такие результаты были озвучены на встрече Главы Удмуртии 
Александра Бречалова и президента «Ростелекома» Михаила Осеевского. 

При этом базовые станции, появившиеся усилиями «Ростелекома» в 70 населенных 
пунктах республики, построены по модели NaaS (сеть как сервис), что позволяет жителям 
свободно выбирать оператора сотовой связи. 

В свою очередь, Александр Бречалов отметил реализацию проекта по созданию в рес-
публике единого расчетно-сервисного центра, сфера обслуживания которого охватит 
Центральный, Приволжский, Северо-Западный и Южный федеральные округа.

– Для нас это 300 высокооплачиваемых рабочих мест и порядка 40 млн рублей в бюд-
жет за два года только от центра. В целом же налогов от «Ростелекома» республика полу-
чает до 110-120 млн рублей в год, – поделился глава региона.

Удмуртия заняла шестое место сре-
ди российских регионов по количеству 
и  качеству ведения госпабликов, со-
гласно данным Минцифры РФ. В респуб-
лике на сегодня создан 2 151 госпаблик, 
в том числе более 200 – органами местно-
го самоуправления.

Отметим, что по итогам третьего квар-
тала 2023 года Удмуртия находится на 5-м 
месте в ПФО по работе с обратной связью. 
Среднее время ответа составляет не более 
4 часов в рабочее время. С начала года об-
ратную связь получили свыше 90 тысяч об-
ращений пользователей.

27 октября на линию вышли пер-
вые пять троллейбусов с валидаторами. 
Пилотным стал маршрут № 4. Оплатить 
проезд с помощью устройства можно бу-
дет банковской или транспортной картой, 
также сохранится возможность оплаты на-
личными – у водителя во время остановок. 
Кроме того, в первое время помогать пас-
сажирам научиться пользоваться валидато-
ром будут консультанты. Ранее аналогичная 
система оплаты уже была введена на 17 ав-
тобусных маршрутах столицы Удмуртии.

НЕТ ЭСКАЛАЦИИ 
КОНФЛИКТА!

У ПОСЛЕДНЕЙ ЧЕРТЫ

СВЯЗЬ ЕСТЬ!

ОТКРЫТОСТЬ 
ДИАЛОГУ

ТРАНСПОРТ –
ШАГ 
В БУДУЩЕЕ

ТРЕНДЫ

– Наше сотрудничество с Правительством Удмуртии носит многолетний, систем-
ный, плановый характер. Одна из наших ключевых задач – развитие инфраструкту-
ры сельской связи. За последние годы при поддержке регионального правительства 
мы обеспечили связью порядка 200 населенных пунктов Удмуртии. Более 50 тысяч 
сельских жителей теперь могут выходить в сеть и пользоваться цифровыми серви-
сами наравне с горожанами. В ближайшие годы мы продолжим расширять телеком- 
инфраструктуру, – отметил Осеевский.

«США советуют другим продемонстрировать сдержанность, но они полностью 
поддержали Израиль. Если США продолжат то, что делали до сих пор, тогда новые 
фронты откроются против США», – отметил глава иранского МИДа.

Поддержка Штатов подтверждается и израильской стороной: «Будучи в полной 
готовности, мы полностью координируемся с CENTCOM (командованием ВС США)», – 
заявил представитель Армии обороны Израиля Даниэль Хагари.
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НАЗНАЧЕНИЯ НАЗНАЧЕНИЯ 

Александр Деев
Назначен главой Малопургинского района

Родился в 1972 году, окончил Омскую высшую школу милиции МВД РФ по специальности «Право- 
ведение» и УдГУ по специальности «Финансы и кредит» . С 1994 по 2013 год служил в органах внут-
ренних дел . В последний год занимал должность директора по защите бизнеса «Ува-молоко» .

Наталья Гвоздкова
Назначена на должность замглавы Администрации Ижевска по социальной политике

Родилась 11 января 1976 года . Окончила УдГУ, факультет психологии, педагогики и социальных тех-
нологий . Ранее руководила Управлением дошкольного образования и воспитания Ижевска, ресурс-
ным центром дошкольного образования, а также работала замначальника по дошкольному образо-
ванию управления образования Ижевска . С 2020 года Наталья Геннадьевна возглавляла управление 
образования города .

Назначена главой Комитета по архивным вопросам в Правительстве Удмуртии

Родилась 22 марта 1984 года в городе Ижевске . В 2006 году окончила исторический факультет УдГУ 
по специальности «Политология» . С 2006 по 2008 год занимала должность главного специалиста 
отдела комплектования Центра документации новейшей истории Удмуртской Республики . С 2008 
по 2019 год – начальник отдела комплектования ГКУ «Центр документации новейшей истории Уд-
муртской Республики» . С 2019 по 2023 год работала директором ГКУ «Центральный государственный 
архив Удмуртской Республики» .

Марина Кондратьева

Назначен на должность прокурора Увинского района УР

Родился в 1984 году в деревне Черная Воткинского района . В надзорных органах служит с 2007 года, 
работал помощником прокурора Первомайского района Ижевска, прокурором, старшим прокурором 
отдела по надзору за исполнением законов в сфере экономики и соблюдением прав предпринима-
телей управления по надзору за исполнением федерального законодательства прокуратуры Удмурт-
ской Республики, заместителем удмуртского прокурора по надзору за исполнением законов на особо 
режимных объектах Удмуртской Республики .

Артем Коробейников

Софья Коротаева
Назначена начальником Управления образования Администрации Ижевска

Родилась в Ижевске . Окончила Удмуртский государственный университет . Работала преподавателем 
в разных школах города и Удмуртском государственном университете, имеет управленческий опыт 
в должности директора ижевских школ № 23, № 89 .

Юрий Опарин
Назначен главой Администрации Октябрьского района Ижевска

Родился 12 апреля 1984 года в селе Малая Пурга . Окончил Ивановский институт государственной 
противопожарной службы МЧС России по специальности «пожарная безопасность» и Академию  
государственной противопожарной службы МЧС России по специальности «государственное  
и муниципальное управление» . Работал в Федеральной противопожарной службе Государственной 
противопожарной службы МЧС России .

Назначена на должность вице-премьера Удмуртии

Родилась 4 октября 1974 года в г . Ижевске Удмуртской АССР . В 1998 году окончила исторический 
факультет Удмуртского государственного университета . С 1991 по 1998 год работала воспитате-
лем детского сада № 5, детского образовательного учреждения № 259 города Ижевска . С 1998 по  
2006 год занимала должности научного сотрудника, главного специалиста и начальника отдела  
в научно-справочном аппарате Центрального государственного архива Удмуртской Республики .  
В 2006 году стала директором государственного учреждения «Государственный архив социально-
правовых документов Удмуртской Республики» . А в 2008 году – директором государственного учреж-
дения «Центральный государственный архив Удмуртской Республики» . С августа 2009 года занимала 
должность председателя Комитета по делам архивов при Правительстве Удмуртской Республики .

Наталья Тойкина

Назначен министром цифрового развития Удмуртии

Родился 26 марта 1972 года в селе Сюмси Удмуртской АССР . В 1994 году окончил Ижевский механиче-
ский институт (сейчас – ИжГТУ имени М .Т . Калашникова) по специальности «Робототехнические си-
стемы и комплексы» . В 1998 году получил образование по направлению «менеджмент» в Удмуртском 
государственном университете . В 1994 году работал программистом в коммерческом банке «Соц-
культбанк» . С 1994 по 1997 год – инженер-программист в Балтийском дочернем региональном банке 
«Внешторгбанк», Ижевский филиал . В 1997 году стал ведущим инженер-программистом в филиале 
ОАО «Внешторгбанк», Ижевск . В 1998 году занял должность начальника отдела автоматизации и свя-
зи в филиале ОАО «Внешторгбанк», Ижевск . В 2007 году перешел на должность начальника допол-
нительного офиса филиала ОАО «Внешторгбанк» . С 2009 по 2012 год работал заместителем управ-
ляющего филиала ОАО Банк ВТБ, Ижевск . В 2012 году стал заместителем министра информатизации 
и связи Удмуртии, а в 2015 году – заместителем руководителя Агентства информатизации и связи 
региона . В 2018 году занял должность первого заместителя министра информатизации и связи, а в 
2021 году – первого заместителя министра цифрового развития Удмуртской Республики .

Михаил Фоминов
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На первом месте рейтинга отличников Глава Удмуртской Республики Александр 

Бречалов. За минувшие шесть лет можно особо отметить масштабные инфраструктурные 

изменения, в том числе строительство и реконструкцию культурных, спортивных объек-

тов и общественных пространств в городах и селах республики. В Ижевске это обновле-

ние Национальной библиотеки и Центральной площади, появление Сити-парка, создание 

фан-зоны в парке Кирова, открытие 50-метрового бассейна «Сила воды», открытие пар-

ка Драгунова и многие другие. Одним из показательных примеров является и Сарапул – 

здесь появились музейный квартал и новая набережная, которая уже со следующего года 

позволит расширить судоходство – свяжет Удмуртию с соседним Татарстаном.  

На второй строчке директор сети МФЦ Удмуртской Республики Альберт Минигареев. 

Удмуртская Республика вошла в число регионов с высоким уровнем эффективности рабо-

ты многофункциональных центров, согласно рейтингу Минэкономразвития РФ. Среди кри-

териев отбора уровень удовлетворенности качеством предоставления услуг и качество 

менеджмента. Особое внимание было уделено возможности предварительной записи – 

здесь республиканский МФЦ получил максимально высокие оценки.

В середине рейтинга председатель СПК «Колос» Вавожского района Владимир 

Красильников – 44 года возглавляет хозяйство. Все это время ведет его инновационным 

способом. В 2020 году организовал молочный комплекс с четырьмя фермами на 1712 го-

лов, кормовым центром и доильным залом «Карусель» промышленного типа. В этом году 

в СПК «Колос» полностью завершен уже второй подобный молочный комплекс с родиль-

ным отделением. До конца 2024 года Владимир Красильников планирует довести произ-

водство молока на этих двух площадках до 100 тонн в день.

На четвертом месте министр природных ресурсов республики Денис Удалов. Этой осе-

нью в Удмуртии высадили более миллиона сеянцев с закрытой корневой системой в рам-

ках нацпроекта «Экология». Работы прошли на 606 га. По итогам 2023 года такие сеянцы 

составят 20% от всего объема лесных посадок. Годовой план включает восстановление  

10 600 гектаров леса и 21 миллион сеянцев хвойных деревьев. 

Замыкает октябрьский рейтинг директор ООО «Спецавтохозяйство» Иван Маринин.  

За 2023 год в 16 городах и районах Удмуртии силами оператора убрано 4150 тонн мусора. 

Было ликвидировано 66 свалок, а до конца года их число должно возрасти до 70. Крупные 

объекты, такие как выведенные из эксплуатации полигоны, подверглись рекультивации. 

Пять отличников Удмуртии

«Аксион» занимается патриотиче-
ским воспитанием подрастающего по-
коления: в 2022 году на базе школы 
№ 27 Ижевска создан отряд юнармии 
«Молодая гвардия «Аксион». Начиная 
с 2022 года, ребята добросовестно 
учатся, принимают активное участие в 
мероприятиях предприятия, школы и 
юнармейского движения. В 2023 году 
появился новый класс юнармейцев, со-
стоящий из шестиклассников. «Аксион», 
в свою очередь, оказывает всесторон-
нюю помощь, так, перед началом учеб-
ного года были отремонтировали каби-
неты отряда.

Юнармейцы «Молодой гвардии 
«Аксион» приняли присягу

5 октября, в юбилейный для «Аксиона» год, состоялась церемония принятия 
присяги учениками 6 «Б» класса школы № 27 .
В торжественном посвящении школьников в юнармейцы приняли участие ге-
неральный директор Ижевского мотозавода «Аксион-холдинг» Г .И . Кудрявцев; 
инициатор и организатор создания отряда, директор по персоналу, орга-
низационным, социальным вопросам и информации Б .И . Ишенин; началь-
ник Штаба местного отделения Всероссийского военно-патриотического об-
щественного движения «Юнармия» Ижевска М .С . Онегова; директор школы  
№ 27 А .В . Покоев; руководители, сотрудники и ветераны предприятия, педаго-
ги, ученики школы № 27 и их родители .

В начале мероприятия юнармей-
цы торжественно внесли знамена пред-
приятия и отряда «Молодая гвардия 
«Аксион». С напутственными слова-
ми выступили почетные гости, которые 
возложили надежды на то, что ученики 
6 «Б» класса будут с честью носить гор-
дое звание «юнармейца». Затем коман-
дир отряда юнармии Вероника Кулябина 
приступила к оглашению клятвы.

Вступая в ряды юнармии, ребята 
произнесли торжественные слова клят-
вы вслед за командиром отряда. Право 
вручить береты новоиспеченным юнар-
мейцам предоставили участникам 

отряда «Молодая гвардия «Аксион» – 
10-классникам школы № 27.

Кроме того, состоялось награжде-
ние юнармейцев, которые приняли ак-
тивное участие в мероприятиях, посвя-
щенных юбилею «Аксиона». Юбилейной 
медалью «90 лет» награжден один член 
отряда, шестеро школьников отмечены 
почетными грамотами предприятия, де-
вятерым ученикам объявлены благо-
дарности генерального директора.

В завершение церемонии арти-
сты художественной самодеятельности 
«Аксиона» исполнили песню «Служить 
России». 

Ре
кл

ам
а
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ПРОМЫШЛЕННЫЙ СЕКТОР

В тройке лидеров: промышленность 
Удмуртии наращивает обороты

Основу экономики Удмуртии традиционно составляют промышленные предприятия . 
В связи с санкционными ограничениями существовал риск приостановки работы 
многих производств . Однако благодаря активизации процессов импортозамещения 
и дополнительным мерам господдержки в регионе удалось не только сохранить, но 
и нарастить выпуск обширного перечня продукции . По итогам 2022 года Удмуртия 
вошла в тройку лидеров ПФО по индексу промышленного производства – 103,7%, а 
также индексу производства обрабатывающего сектора – 106,3% . Об актуальных ре-
зультатах предприятий республики рассказывает министр промышленности и тор-
говли УР Виктор Лашкарев.

– Виктор Александрович, с какими 
результатами подошла сфера промыш-
ленности к четвертому кварталу 2023 
года? 

– В производственном секторе рес-
публики сохранилась положительная ди-
намика. За 9 месяцев 2023 года промыш-
ленными предприятиями Удмуртии от-
гружено продукции на сумму 666 млрд 
рублей. Темп роста составил 107%, а ин-
декс промышленного производства – 
108%, что на 4,7 процентного пункта выше, 
чем в целом по стране.

Что важно, общий результат достиг-
нут за счет обрабатывающих произ-
водств. На протяжении всех 9 месяцев 
республика удерживает ТОП-3 по индексу 

промышленного производства «обраба-
тывающих производств» среди регионов 
ПФО. По итогам 9 месяцев 2023 года этот 
показатель составляет 122% – это второе 
место среди регионов ПФО и ТОП-10 сре-
ди субъектов РФ. 

Благодаря развитию промышленного 
производства растет количество рабочих 
мест, а также заработная плата работни-
ков промышленности. На сегодня в про-
мышленности занято около 143 тысяч че-
ловек, среднемесячная заработная пла-
та которых составляет 60 712 рублей. 
Отмечу, что это на 20,4% больше, чем в 
прошлом году.

За первое полугодие промышлен-
ными предприятиями создано 1081 

высокотехнологичное рабочее место. 
Кроме того, сейчас на заводах Удмуртии 
в совокупности имеется порядка 7 тысяч 
вакантных рабочих мест. Работодатели 
готовы предоставить достойную заработ-
ную плату, расширенный социальный па-
кет, обучение, компенсацию затрат на пе-
реезд и жилье. 

Правительством республики, в свою 
очередь, оказывается государственная 
поддержка промышленным предприя-
тиям в привлечении работников, в том 
числе из других регионов страны. В реги-
оне разрабатывается программа «Работа 
в Удмуртии», направленная на привлече-
ние в республику трудовых ресурсов. Она 
также предусматривает ряд стимулирую-
щих мер поддержки, таких как льготная 
ипотека, компенсация переезда, повыше-
ние квалификации, предоставление мест 
в детских садах и школах.

– Жесткие антироссийские санк-
ции были введены 1,5 года назад. Какие 
итоги можно подвести по развитию им-
портозамещения в регионе?

– В Удмуртии реализуется 84 проекта 
на сумму более 25,3 млрд рублей в сфе-
ре диверсификации и импортозамеще-
ния. Приведу несколько показательных 
примеров.

В новом корпусе завода АО 
«Элеконд» будут выпускать танталовые 
конденсаторы. Завершить строительные 
работы планируется к концу этого года, 
а в 2024 году начнется монтаж оборудо-
вания. Технику предприятие купит на фе-
деральные средства – «Элеконд» полу-
чил субсидию на создание электронной 
компонентной базы и модулей. Общий 
объем инвестиций – 647 млн рублей. Речь 
идет о производстве современных танта-
ловых конденсаторов. Они имеют малые 
размеры и относятся к чип-компонентам, 
которые предназначены для монтажа на 
плате. Такие детали называются SMD, 
что расшифровывается как «компонен-
ты поверхностного монтажа». SMD детали 
удобны для автоматизированных процес-
сов монтажа и пайки на печатные платы. 
Конденсаторы широко используются в ав-
томобильной, промышленной, цифровой и 
аэрокосмической технике.

АО «Чепецкий механический завод» 
сегодня находится на пике своего раз-
вития. Предприятие реализует масштаб-
ную программу технического перевоору-
жения металлургического и прокатного 

переделов. Завод наращивает производ-
ственные мощности по выпуску цирко-
ния, необходимого для изготовления 
топлива атомных станций; титана для 
судо-, авиастроения и медицины; кальци-
евой инжекционной проволоки для выпу-
ска стали высокого качества. Рост мощ-
ностей прогнозируется в 1,5-2 раза уже в 
ближайшие несколько лет. «ЧМЗ» не про-
сто активный участник программы им-
портозамещения, завод сосредоточен 
на производстве материалов, необходи-
мых для формирования новых направле-
ний развития отечественной промышлен-
ности. Например, предприятие реализует 
проекты по организации производства 
порошков для аддитивных технологий 
из сплавов титана, по созданию произ-
водства порошков на основе соедине-
ний циркония для различных отраслей 
промышленности. ЧМЗ стабильно входит 
в тройку промышленных предприятий 
Удмуртии – лидеров по количеству ин-
вестиционных проектов и объему инве-
стиций. В 2024 году планируется более 7 
млрд рублей инвестиций.

Еще один показательный пример – 
ООО «ИРЗ ТЕСТ», входящее в группу ком-
паний Ижевского радиозавода. На его 
базе в 2023 году был открыт Центр адди-
тивных технологий. Менее чем за 6 меся-
цев 2023 года был реконструирован про-
изводственный цех, закуплено оборудо-
вание и внедрены передовые технологии 
3D печати, планируется создание около 
50 рабочих мест.

Реализация данного проекта позво-
лит ООО «ИРЗ ТЕСТ» оказывать услуги по 
изготовлению изделий высокой сложно-
сти с использованием широкого спектра 
традиционных и аддитивных технологий 
в различных областях экономики: микро-
электроника и приборостроение, авиа- и 
автомобилестроение, медицина, товары 
народного потребления, в том числе в 

рамках импортозамещения предприятие 
производит контактирующие устройства.

– Оборонные предприятия регио-
на сегодня сосредоточены на выпол-
нении Гособоронзаказа. Удалось ли им 
при этом сохранить, а может, и нарас-
тить выпуск гражданской продукции? 
Каких показателей по выпуску граждан-
ской продукции удалось достичь заво-
дам Удмуртии на сегодня?

– Предприятия ОПК Удмуртии ус-
пешно справляются с поставленной 
Президентом Российской Федерации за-
дачей по увеличению доли выпуска про-
дукции гражданского назначения к 2025 
году до 30%.

Предприятия ОПК увеличивают 
объемы производства не только за счет 
выполнения ГОЗ, но и за счет развития 
производства продукции гражданского 
назначения. 

Так, по итогам 2022 года, объем про-
дукции гражданского назначения, про-
изведенной основными крупными 

предприятиями ОПК, увеличился на 
32,3%, что составляет 25,4% от общего 
объема произведенной ими продукции. 

По итогам 9 месяцев 2023 года основ-
ными крупными предприятиями ОПК от-
гружено продукции гражданского назна-
чения на 34,2 млрд рублей, что на 25,8% 
больше, чем за аналогичный период 
2022 года, доля в общем объеме отгруз-
ки – 25,4%. 

Для увеличения производства про-
дукции гражданского назначения пред-
приятия ОПК разрабатывают и самостоя-
тельно выводят на рынки инновационные 
гражданские продукты; проводят опытно-
конструкторские работы; осваивают но-
вые, конкурентоспособные виды продук-
ции; исследуют новые сегменты рынка, в 
том числе зарубежные; используют воз-
можности сотрудничества с государствен-
ными организациями, в чьи компетенции 
входит поддержка промышленных про-
ектов; развивают кооперационные связи 
между предприятиями ОПК региона.

отгружено продукции  
на сумму  

666  
млрд рублей, 

темп роста –  

107%

Промышленный сектор Удмуртии, январь-август 2023 года

 в том числе

обрабатывающие  
производства –  

380  
млрд рублей, 

темп роста –  

127%

добыча  
полезных ископаемых –  

242 
млрд рублей, 

темп роста –  

85,4%

Сергей Чернов
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ПРОМЫШЛЕННЫЙ СЕКТОР

Один из наиболее показательных 
примеров – АО «Ижевский мотозавод 
«Аксион-холдинг», здесь ведется актив-
ная работа по производству нового не-
фтегазового оборудования в части буре-
ния и добычи на суше. Общий объем ин-
вестиций составил 340 млн рублей.

Многофазные расходомеры предна-
значены для измерения текущих значе-
ний объемного массового содержания 
газа, углеводородов и воды в многофаз-
ных многокомпонентных потоках продук-
ции газовых, газоконденсатных и нефтя-
ных скважин. Опытные образцы прошли 
заводские испытания и сертифициро-
ваны согласно требованиям Таможенного 
союза.

Опытно-промысловые испытания на 
месторождениях ПАО «Газпромнефть» за-
планированы на 2024 год.

АО «СЭГЗ» в этом году запусти-
ли производство нового электродвига-
теля – электродвигатели ДАТА разра-
ботаны по техническому заданию ООО 

«ПРИВОДЫ АУМА», доля двигателей 
АО «СЭГЗ» в общем объеме потребле-
ния ООО «ПРИВОДЫ АУМА» оценивает-
ся на уровне 37%. Создание отечествен-
ного производства позволит замещать 
до 50% импорта и производить ежегодно 
до тысячи электродвигателей, что позво-
лит укомплектовывать до 250 низкополь-
ных трамваев в год. Нагрев электродвига-
телей типа ДАТА намного меньше, чем у 
немецких электродвигателей AUMA. В ре-
зультате время работы до срабатывания 
РТС терморезисторов значительно увели-
чивается. Потребляемая мощность и по-
тери мощности меньше (что лучше), чем у 
электродвигателей AUMA. КПД выше при-
мерно на 5-7%.

ОАО «НИТИ «Прогресс» проводит ОКР 
по разработке и изготовлению универ-
сальной внутрикамерной электронно-лу-
чевой пушки с аксиальной подачей при-
садочной проволоки для изготовления 
и внедрения 3D принтеров, печатающих 
металлической проволокой в вакууме с 

помощью электронного луча. Опытный 
образец планируется в 2024 году.

АО «ИЭМЗ «Купол» реализует новый 
крупный проект «Промхолод». В ноябре 
2020 г. предприятие изготовило и отгру-
зило первую холодильную установку по 
коммерческому контракту.

В качестве потенциальных потреби-
телей ублей, в 2027 г. – 675 млн рублей. 
Существующие 36 рабочих мест имеют 
перспективу увеличения персонала свы-
ше 150 единиц.

– Удмуртия уже несколько лет 
удерживает лидерство по нацпроекту 
«Производительность труда». Сколько 
предприятий и компаний подключились 
к данной программе? Каких результатов 
удалось достичь в целом по промышлен-
ному сектору Удмуртии благодаря реа-
лизации нацпроекта?

– На сегодня в нацпроект вовлечено 
84 предприятия, из них 74 предприятия 
получают адресную поддержку повыше-
ния производительности труда. За пять 
лет реализации проекта 1723 человека 
обучено инструментам бережливого про-
изводства, подготовлено 57 инструкторов 
по бережливому производству. 300 руко-
водителей и специалистов предприятий 
обучено по программе повышения квали-
фикации управленческих кадров «Лидеры 
производительности».

Совокупный рост выручки предприя-
тий-участников национального проекта по 
итогам 2022 года составил 24 млрд руб-
лей. Удмуртская Республика находится в 
Топ-10 субъектов Российской Федерации 
по повышению производительности 
труда.

В результате оптимизации на пред-
приятиях сокращено время протека-
ния процесса производства в среднем 
на 36%, увеличена выработка до 39%, на 
30% сокращены запасы незавершенного 

производства, а также имеется экономи-
ческий эффект.

Так, например:
● ООО «ИжТЗ», проект «Изготовление 

трубы Ø16 мм» – экономический эффект 
составил 1,8 млн рублей;

● ООО «Криотехника» при реализа-
ции проекта «Производство испарителей 
атмосферных»: снижена трудоемкость на-
резки вставок на 5,5% (6 человеко/часов); 
за счет внедрения автоматизированно-
го подъемника ВПП сократилось на 6,9% 
(3,5 часа); выработка увеличилась на 2,6% 
(0,02 шт. чел./час); переход на полуавто-
матическую сварку показал результат: со-
кращение ВПП на 6,4% (3,25 часа) и уве-
личена выработка на 80% (с 0,01 до 0,018 
шт./чел./ час). Суммарный экономический 
эффект по мероприятиям составил 6,5 
млн рублей;

● ООО «СЭМЗ», проект «Оптимизация 
производства трансформаторных подстан-
ций»: высвобождено 30 минут в день у 10 
работников сборочного участка, экономи-
ческий эффект – 200 тыс. рублей по году;

 ● ООО «25 Микрон», проект 
«Производство анодированного профи-
ля»: устранены опасные и трудоемкие 
операции по доставанию пачек с профи-
лем из промежуточного склада за счет 
ограничения уровня хранимых запасов с 
семи до одного дня. Экономический эф-
фект составил 980 тыс. рублей.

Совокупный потенциальный экономи-
ческий эффект за два года работы РЦК с 
предприятиями-участниками нацпроекта 
составляет более 5,5 млрд рублей.

Показатели Национального проекта 
«Производительность труда» стабильно 
выполняются на территории Удмуртии все 
пять лет.

– Наш регион традиционно имеет 
сильные позиции в машинострое-
нии. Расскажите о мерах поддержки, 

принимаемых на уровне Минпромторга 
УР, для дальнейшего развития отрасли? 

● В этом году на поддержку обрабаты-
вающих производств направлено порядка 
335 млн рублей, в том числе:

● 135 млн рублей для региональной 
программы развития промышленности 
(56,3 млн руб. – ФБ и 78,7 млн руб. – бюд-
жет УР); 

● 200 млн рублей – на поддержку 
промышленных предприятий в форме 
льготного заемного финансирования. 

Благодаря этому 17 предприятий полу-
чили субсидии на возмещение части за-
трат за услуги ресурсоснабжающих ор-
ганизаций; лизинг оборудования, и на 
приобретение нового оборудования на 
общую сумму 110,6 млн рублей.

Господдержка позволит за три года 
(2023-2025 гг.):

● привлечь в экономику региона не 
менее 9,4 млрд рублей инвестиций;

● обеспечить отгрузку товаров соб-
ственного производства не менее 282 

млрд рублей, в том числе в 2023 году –  
84,3 млрд рублей.

Субсидирование до 40% затрат на 
проведение НИОКР, которые способст-
вуют диверсификации промышленного 
производства, также продолжено в 2023 
году. Общий объем выданных в этом 
году субсидий составил 5,1 млн рублей. 
Компенсированы затраты ООО «Завод 
микроэлектронных технологий» на разра-
ботку диагностического прибора для ана-
лиза состояния сердечно-сосудистой си-
стемы AngioCode-322, также ЗАО НПО 
«Телеком» проведены НИОКР по сле-
дующим видам телекоммуникационного 
оборудования: коммутаторы серии NTS, 
мультиплексоры «Оптик-ТоР», VoIP шлюз 
«Телеком-MG» и оборудование радиодо-
ступа AP/CPE. Разработки позволят ЗАО 
НПО «Телеком» занять более существен-
ную долю российского рынка, который из-
за санкций покинули многие зарубежные 
производители телекоммуникационного 
оборудования.

Четырем предприятиям легкой про-
мышленности оказана поддержка по воз-
мещению до 50% затрат на участие в вы-
ставках, ее объем составил 1 млн рублей.

Кроме того, в 2023 году Фондом раз-
вития промышленности профинансирова-
но 4 проекта на сумму 627 млн рублей. На 
рассмотрении в Фонде развития промыш-
ленности находятся еще 5 заявок пред-
приятий на общую сумму 3,1 млрд рублей. 
Учитывая все это, в перспективе 2024-
2030 годов мы можем прогнозировать 
дальнейший уверенный рост производ-
ства в промышленном секторе. 

Высокий индекс производства при росте объемов 
отгруженных товаров в 2023 году демонстрируют отрасли:

138,2%
– производство  

электрического оборудования 

148,6%
– производство компьютеров,  

электронных и оптических изделий  

107,5%
– производство  

одежды   

108,4%
– производство машин и оборудования, 
не включенных в другие группировки 

107,9%
– производство 

прочих готовых изделий  

113,1%
– производство 

 металлургическое   

142,6%
– производство  

готовых металлических изделий 

107,4%
– производство прочей неметаллической 

минеральной продукции
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Виктор Чулков

«ДК»: Самое время перейти к кон-
кретике. Ключевой объективный пока-
затель здоровья промышленности – это 
объемы производства товаров и услуг.

А.Ф.: За 9 месяцев 2023 года они 
по ассоциации выросли на 30% в срав-
нении с прошлым годом. В денеж-
ном выражении они составили без ма-
лого 159 миллиардов рублей против 
почти 122 миллиардов за 9 месяцев 
2022 года. По нашим прогнозам, годо-
вой рост объемов товаров и услуг на 
предприятиях ассоциации вырастет до 
33% и превысит 252 миллиарда руб-
лей. Предварительные расчеты давали 
нам 27-28% годового роста, но ситуа-
ция сложилась лучше, чем мы ее себе 
представляли. 

«ДК»: Да, рост впечатляющий. Но… 
Ни для кого не секрет, что в этих объе-
мах высока доля оборонной продукции. 
О том, что происходило на оборонных 
производствах в наши годы, расскажут 
историки. Сформулируем вопрос так: 
в условиях СВО производство граждан-
ской продукции отошло на второй план? 

А.Ф.: Я бы так не сказал. Рост объе-
мов гражданской продукции продол-
жился и за 9 месяцев 2023 года соста-
вил 106%. На эту же цифру мы, скорее 
всего, выйдем к концу года и произве-
дем гражданской продукции на 102,5 
миллиарда рублей против 96 миллиар-
дов в 2022 году.

«ДК»: Мы сейчас говорим о «меха-
ническом» росте объемов производ-
ства или он сопровождается какими-то 
процессами?

А.Ф.: Правильный вопрос. Нас ра-
дует то, что рост объемов сопровожда-
ется и стимулируется освоением новых 
изделий и материалов. Судя по отче-
там, сегодня на 8 предприятиях ассоциа-
ции освоено или осваивается производ-
ство 34 наименований новых изделий. 
17 из них замещают западные аналоги. 
Одновременно разработано или разра-
батывается 8 изделий, которые вообще 
не имеют аналогов. О темпах работы 
в этой сфере говорит следующий факт: 
освоение 12 изделий начато и завершит-
ся в 2023 году. Поверьте, таких темпов 
освоения наши предприятия не добива-
лись с советских времен.

Да, в 2022 году нам часто приходи-
лось экстренно закрывать «горящие» 
позиции. Но в ходе этой работы была 
создана определенная база. Сейчас 
процесс входит в плановое русло и, что 
очень важно, – мы начинаем осваивать 
не «горящие», а базовые позиции. Те, 
от которых зависит техническая неза-
висимость нашего государства.

«ДК»: А как обстоит дело с техноло-
гическим развитием?

А.Ф.: И здесь наблюдаются серьез-
ные позитивные подвижки. Шесть на-
ших предприятий освоили 22 техноло-
гии и новые компетенции. Их структу-
ра выглядит следующим образом: по  
13 освоенным технологиям и компетенци-
ям есть отечественные аналоги, по пяти 
– есть отечественные и западные ана-
логи, по двум – только западные аналоги. 
А по восьми аналогов нет вообще. Две 
технологии являются результатом соб-
ственной разработки. Назову, в частно-
сти, запатентованный АО ЧМЗ способ по-
лучения гафния методом йодированного 
рафинирования, который обеспечивает 
получение металлов высокой чистоты. 
Отличие этой технологии от мировых ана-
логов в особом температурном режиме. 
Он позволяет производить продукцию 
в промышленных объемах. Что немало-
важно: сырьевой базой для этой техноло-
гии являются отходы, образующиеся при 
производстве циркониевой продукции.

Серьезные надежды мы возлага-
ем и на развитие аддитивных техноло-
гий. Ваш журнал уже рассказывал об 
открытии Центра аддитивных техноло-
гий УдГУ. А я напомню, что подобный 
центр успешно развивается на Ижевском  
радиозаводе. Особенность этих цент-
ров в том, что там разрабатываются соб-
ственные технологии и создаются но-
вые материалы. А ими, в свою очередь, 
занимается ЧМЗ. Так в республике фор-
мируется собственная сырьевая база 
для развития аддитивных технологий. 
Мы начали развивать и реверс-инжини-
ринг – разработку конструкторской до-
кументации на основе исходных данных, 
полученных в виде готового образца из-
делия. Наконец, на наших предприяти-
ях очень активно развивается IT-сектор, 
о котором стоит поговорить отдельно. 
Цифровизация промышленности откры-
вает нам все новые и новые возмож-
ности повышения эффективности про-
изводства и построения кооперации. 
Сегодня очень быстро осуществляется 
передача документации и производств. 

«ДК»: Все это требует серьезных 
вложений.

А.Ф.: В 2023 году заметно ускорил-
ся рост инвестиций. За 9 месяцев они вы-
росли на 270%, а годовой рост превы-
сит 370%! В денежном выражении это 33 
с лишним миллиарда рублей. 

«ДК» :  Пора  назвать  пред- 
приятия-передовики.

А.Ф.: Трудно выбирать, потому 
что  объемы производства выросли у 
всех, а на 9 предприятиях ассоциации 

они превысили 10 миллиардов рублей. 
По гражданской продукции среди наи-
более динамично развивающихся на-
зову АО «Ижевский мотозавод «Аксион-
холдинг», заметно нарастивший произ-
водство медицинского оборудования; 
завод «Ижнефтемаш», основательно при-
бавивший в производстве нового нефте- 
и горнодобывающего оборудования; са-
рапульские АО СЭГЗ и «Элеконд». 

Эти показатели по перечислен-
ным и другим предприятиям могли быть 
и выше, но тут мы немного «приторма-
живаем» за счет того, что идет отвлече-
ние сил и ресурсов на новые техноло-
гии и оборудование. Зато в 2024 году мы 
ожидаем более весомых результатов.  

«ДК»: Как эти перемены сказались 
на сотрудниках предприятий?

А.Ф.: Естественно, увеличилась ин-
тенсивность труда, повысились нагрузки, 
увеличилась производительность и сни-
зились издержки. Соответственно, это 
сказалось на заработной плате. Она 
уже выросла почти на 25% и составляет  
71 тысячу 724 рубля в диапазоне от 42 до  
96 тысяч рублей. Есть предприятия, где 
средняя зарплата составляет более  
90 тысяч рублей. Отсюда и 20-процент-
ный рост налоговых отчислений в бюд-
жет республики, которые составят  
13 миллиардов 400 миллионов рублей. 
А это значит, что будет продолжаться 
дальнейшее развитие социальной сфе-
ры Ижевска и республики. Кстати, вместе 
с объемами производства и зарплатами 
на 8% выросла среднесписочная числен-
ность работников. Сейчас она состав-
ляет 51 тысячу человек против 47 тысяч в 
2022 году. А в конце года на наших пред-
приятиях будет трудиться без малого  
53 тысячи человек.  

«ДК»: Чего ждать за горизонтом 
2023 года?

А.Ф.: Чтобы ответить на этот вопрос, 
надо вернуться к началу нашего разго-
вора. Раньше мы давали возможность 
зарабатывать в России всем, кому ни 
попадя. Причем в ущерб целым отрас-
лям (достаточно вспомнить судьбу на-
шего гражданского авиастроения и 
станкостроения). Нас ориентирова-
ли на то, чтобы мы в первую очередь 
продавали необработанное сырье, ко-
торое потом возвращалось к нам про-
дукцией с высокой добавочной стоимо-
стью. Сейчас набирает силу обратный 
процесс. И Запад, отказавшись от мно-
гих контрактов с нами, ударил по себе.  
А мы за этот счет развиваемся. И сего-
дня перспектив у нас значительно боль-
ше, чем в том же 2021 или 2022 году. 
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ПРОМЫШЛЕННЫЙ СЕКТОР

Промышленно-экономическая 
ассоциация «Развитие»: 
результаты выше прогнозов

Как известно, «цыплят по осени считают», Как известно, «цыплят по осени считают», 
потому что это лучшее время для того, что-потому что это лучшее время для того, что-
бы понять, насколько ты близок к постав-бы понять, насколько ты близок к постав-
ленной цели и что нужно сделать, чтобы ленной цели и что нужно сделать, чтобы 
достичь ее . Поэтому 19 октября руководи-достичь ее . Поэтому 19 октября руководи-
тели крупнейших предприятий республики, тели крупнейших предприятий республики, 
объединившихся в Ассоциацию «Развитие», объединившихся в Ассоциацию «Развитие», 
тщательно проанализировали результаты тщательно проанализировали результаты 
работы за 9 месяцев 2023 г . в сопоставле-работы за 9 месяцев 2023 г . в сопоставле-
нии с итогами 2022 г . и плановыми показа-нии с итогами 2022 г . и плановыми показа-
телями 2023 г . О выводах, к которым при-телями 2023 г . О выводах, к которым при-
шло собрание, мы беседуем с исполнитель-шло собрание, мы беседуем с исполнитель-
ным директором ассоциации ным директором ассоциации Анатолием Анатолием 
Федюкиным.Федюкиным.

«ДК»: Анатолий Александрович, прежде чем мы перейдем «ДК»: Анатолий Александрович, прежде чем мы перейдем 
к конкретным цифрам, хотелось бы услышать от вас общую к конкретным цифрам, хотелось бы услышать от вас общую 
оценку ситуации.оценку ситуации.

А.Ф.: А.Ф.: В целом 9 месяцев текущего года отмечены заметным В целом 9 месяцев текущего года отмечены заметным 
повышением производственной активности всех предприятий, повышением производственной активности всех предприятий, 
входящих в нашу ассоциацию.входящих в нашу ассоциацию.

«ДК»: Она носит взрывной характер?«ДК»: Она носит взрывной характер?
А.Ф.: А.Ф.: Нет. Активизация стала продолжением и усилением Нет. Активизация стала продолжением и усилением 

тенденций, который намечались в предыдущие годы и четко тенденций, который намечались в предыдущие годы и четко 
обозначились в 2022 году.обозначились в 2022 году.

«ДК»: О каких тенденциях речь?«ДК»: О каких тенденциях речь?
А.Ф.: А.Ф.: Основная связана с уходом с российского рынка боль-Основная связана с уходом с российского рынка боль-

шинства европейских и американских компаний. На этом фоне шинства европейских и американских компаний. На этом фоне 
набирает темпы процесс замещения выпадающих продуктов набирает темпы процесс замещения выпадающих продуктов 
и материалов отечественными. Он подпитывается наращива-и материалов отечественными. Он подпитывается наращива-
нием объемов производства тех продуктов и материалов, вы-нием объемов производства тех продуктов и материалов, вы-
пуск которых по каким-то причинам сдерживался. В сумме это пуск которых по каким-то причинам сдерживался. В сумме это 
дает очень существенный общий рост промышленного произ-дает очень существенный общий рост промышленного произ-
водства. Этот процесс набирал обороты постепенно, а в 2023 водства. Этот процесс набирал обороты постепенно, а в 2023 
году приобрел особую динамику.году приобрел особую динамику.

«ДК»: Невидимая рука рынка?«ДК»: Невидимая рука рынка?
А.Ф.: А.Ф.: И да, и нет. По-моему, у нас в стране почти не оста-И да, и нет. По-моему, у нас в стране почти не оста-

лось наивных людей, полностью полагающихся на эту самую лось наивных людей, полностью полагающихся на эту самую 
руку. Рыночные механизмы продолжают работать. Но нас раду-руку. Рыночные механизмы продолжают работать. Но нас раду-
ет то, что сегодня экономический блок Правительства России ет то, что сегодня экономический блок Правительства России 
начал управлять процессом замещения выпавшего импорта начал управлять процессом замещения выпавшего импорта 
и создания новых видов промышленной продукции. Наша ас-и создания новых видов промышленной продукции. Наша ас-
социация (и не мы одни) не раз говорила о том, что базовые, социация (и не мы одни) не раз говорила о том, что базовые, 
системообразующие позиции в промышленности, металлургии, системообразующие позиции в промышленности, металлургии, 
в сфере создания новых технологий, в IT-сфере должно кури-в сфере создания новых технологий, в IT-сфере должно кури-
ровать и контролировать государство. Государство должно за-ровать и контролировать государство. Государство должно за-
давать тренды и создавать условия для их реализации.давать тренды и создавать условия для их реализации.

«ДК»: Вас и ваших коллег из других регионов услышали?«ДК»: Вас и ваших коллег из других регионов услышали?
А.Ф.: А.Ф.: Да. И наши коллективные усилия, и объективная си-Да. И наши коллективные усилия, и объективная си-

туация в промышленности и экономике в целом заставили фе-туация в промышленности и экономике в целом заставили фе-
деральное руководство быстрее реагировать на те предложе-деральное руководство быстрее реагировать на те предложе-
ния «снизу», которые закладывают основу развития промыш-ния «снизу», которые закладывают основу развития промыш-
ленности в целом. Более того, за два последних года стала ленности в целом. Более того, за два последних года стала 
заметнее и организационная, и финансовая поддержка про-заметнее и организационная, и финансовая поддержка про-
мышленных предприятий, в том числе и предприятий нашей мышленных предприятий, в том числе и предприятий нашей 
республики. Об этом, в частности, говорят быстро растущие республики. Об этом, в частности, говорят быстро растущие 
объемы инвестиций.объемы инвестиций.

«ДК»: Мы правильно понимаем, что сегодня существенно «ДК»: Мы правильно понимаем, что сегодня существенно 
снизился порог тех искусственных препятствий, которые снизился порог тех искусственных препятствий, которые 
сдерживали промышленный рост?сдерживали промышленный рост?

А.Ф.: А.Ф.: Можно сказать и так. В любом случае возможно-Можно сказать и так. В любом случае возможно-
сти наших предприятий заметно расширились, и они успешно сти наших предприятий заметно расширились, и они успешно 
ими пользуются. Итоги 9 месяцев 2023 года лучшее тому ими пользуются. Итоги 9 месяцев 2023 года лучшее тому 
доказательство.доказательство.

Виктор ЧулковВиктор Чулков
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В аграрной Удмуртии немало ко-
ролей пашни, капитанов молочных 
рек, хозяев закромов республики . 
Но  в нынешней плеяде талантливых 
организаторов сельхозпроизводства 
особое место занимает Владимир 
Красильников ,  председатель  
СПК «Колос» Вавожского района . 

В председательском стаже ему 
нет равных – родным сельхозпред-
приятием он бессменно руково-
дит уже 44 года . А в ноябре отме-
тит свой славный юбилей – 70 лет . 
В своем служении родной земле со-
единил две эпохи: советский строй 
и новую Россию . Новое приходилось 
строить, а лучшее старое помнить, 
брать у него уроки . В каждом реше-
нии председателя – тонкая анали-
тика и четко выверенные экономи-
ческие расчеты, плюс удивительное 
умение мыслить на десятилетия впе-
ред . Не зря в жизненном багаже уче-
ная степень кандидата экономиче-
ских наук . 

Д л я  м н о г и х  а г р а р и е в 
Красильников – заслуженный мэтр от-
расли, новатор номер один, и этот ав-
торитет в отрасли непререкаем . К его 
мнению прислушиваются, в гости при-
езжают перенимать опыт по получе-
нию большого и рентабельного моло-
ка . Этот опыт в агропроме республики 
самый богатый, всесторонний, пере-
довой . Его неуемной энергии и тем-
пераменту, которые за полвека рабо-
ты никуда не делись, мог бы позави-
довать любой молодой руководитель .

– Когда принимали в комсомол, 
то  ли  по дурости, то ли по неопытно-
сти сказал, что хочу быть инженером. 
До сих пор эта сфера для меня далека. 
В одном был прав – хочу быть ближе к 
земле, это мои гены, мое воспитание. 
Родился я в соседнем селе Водзимонье, 
где местным колхозом имени Калинина 
руководил мой отец. Сама жизнь с са-
мого рождения связала меня с сельским 
хозяйством. 

Когда окончил школу, решил посту-
пать в Казанский сельскохозяйственный 
институт, на агроэкономический факуль-
тет. Но вот незадача – там все учебники 
оказались на татарском языке. Экзамен 
не сдал, вернулся. Назначили директо-
ром сельского клуба, а через пару меся-
цев ушел служить в армию. Службу нес 
в ракетных войсках тактического назна-
чения в Чебаркуле Челябинской области. 
Но и тут без сельского хозяйства не обо-
шлось. 1973 год выдался для страны 
очень урожайным, на подмогу селянам 
направили даже нас, солдат-срочников. 
Зерно убирали в Оренбургской области, 
затем перекинули в Тюменскую. Был уже 
ноябрь, комбайны молотили по снегу. 
Домой возвращались по степным полям. 
Но тогда я окончательно понял для себя: 
вот это мое, родное и близкое сердцу. 

Отслужив, сразу поступил на агроно-
мический факультет Ижевского сельхоз-
института. Был колхозным стипендиатом. 
Так и решилась моя судьба. Где родился, 
там и пригодился. Любовь к селу отец пе-
редал, как семейную эстафету.

– Это был колхоз-середнячок. 
В  местных масштабах смотрелся не-
плохо. Но надо учесть то, что тогда, 
в начале 1980-х, в районе было 15 кол-
хозов. А сам Вавожский район в ре-
спубликанском рейтинге занимал 22-
23-е место. Понимаете, были в самом 
хвосте! А партийная директива жест-
кая – сдавать государству как  можно 
больше сельхозпродукции и обес-
печивать сельское население рабо-
той, строго поддерживать производ-
ственную и трудовую дисциплину. 

В 1981-м нас, нескольких моло-
дых председателей, пригласили в 
бюро обкома партии на утверждение. 
А в  тот  год еще случилась сильней-
шая засуха. Вопрос в лоб: «Сколько до-
ишь?» – «1,5 кг молока на корову, надой –  

600 кг в сутки», – ответ у всех был при-
мерно  одинаковый. Для сравнения: сего-
дня наши показатели в сутки – это 29 кг 
молока на корову и 115-116 тонн валового 
производства. Вернулись домой ни с чем. 
Спустя полгода всех заочно утвердили.

Понимания, как управлять, не было 
вообще. Дисциплина расшатана, все ма-
териально-технические средства толь-
ко по заявкам. Не было даже кирпича 
строить фермы, не говоря уже о профес-
сиональных строителях. Почвы – тради-
ционно дерново-подзолистые, естест-
венное плодородие у них очень низкое. 
Засуха за засухой, корма для животных 
возили на ГАЗ-53 за тысячу километров 
из Ростовской области, Ставропольского 
края. Выживали, как могли. 

«Вытянули» государственные креди-
ты. Помню, в 1983 году мы реализовали 
продукции на 600 тысяч рублей, из них 
400 тысяч составила зарплата сотруд-
ников. Государство нам выделило сверх 
800 тысяч рублей поддержки. В кон-
це 1980-х все эти накопленные кредиты 
были списаны. 

Была принята программа освоения 
нечерноземной зоны РФ. И с 1985 года 
начали действовать дифференциро-
ванные надбавки к существующим це-
нам на сельхозпродукцию. На молоко – 
плюс 40 процентов, плюс 50 процентов 
– на мясо, на шерсть – и вовсе 200 про-
центов. Появилась ответственность у ра-
ботников, желание добиваться больше-
го. Стали строить хозспособом производ-
ственные объекты, объекты социальной 
сферы. В конце 1980-х в Новой Бие уже 
были новые медпункт, магазин, столовая. 

Самостоятельности, конечно, не до-
пускали, инспекторы были поставлены 
на каждый производственный участок. 
Но жили как у бога за пазухой. Это мож-
но было бы назвать аграрным подви-
гом нашей страны, однако принятую про-
грамму преобразований до конца осу-
ществить не удалось. Лично для меня 
этот период стал экзаменом на зрелость 
и стартом в будущее.

научились работать командой. Быстро со-
риентировались, отказались от трудоем-
ких и нерентабельных направлений, та-
ких как свиноводство и овцеводство. 
Основное же внимание уделили работе 
с землей, внесению минеральных удоб-
рений, улучшению технологии возделы-
вания полевых культур, особенно зерно-
вых. И это дало результат – в 1995 году 
уже добились урожайности в 35 ц/га. 
За что нам была присуждена Госпремия 
Удмуртской Республики. Чествовали 
на самом высоком уровне. 

В 1998 году – дефолт. Но и это вре-
мя мы использовали в свою пользу. 
Молоко и дизельное топливо уравнялись 
в цене. Так у нас появилось еще боль-
ше возможности обрабатывать земли 
и увеличивать производство продукции. 
Начиная с 2001 года, пошли по пути рас-
ширения производства за счет присоеди-
нения слабых соседних хозяйств. В 2001 
году в состав «Колоса» включили колхоз 
имени Калинина, в 2008-м – «Правду», за-
тем «Ниву». 

Стали изучать передовые технологии. 
Первой страной, которую открыли для 
себя, стала Голландия. Лично сам туда 
съездил в 2002-м. А через год уже от-
крыли первую новую молочную ферму с 
беспривязным содержанием коров и до-
ильным залом «Европараллель». И  на-
звали ее «Голландия». 

Через три года главный инженер по-
сетил Данию, результат – вторая новая 
молочно-товарная ферма в хозяйстве 
под названием «Дания». Эти комплексы 
сегодня мы уже считаем технологически 
устаревшими, переоборудовали их под 
содержание молодняка КРС. 

Но именно эти комплексы позволили 
нам значительно увеличить производ-
ство молока. Появились дополнительные 
доходы. И начиная с 2012 года, мы каж-
дый год стали открывать по одной новой 
ферме. 

Молодые специалисты в эти годы 
также побывали в Англии, Германии, 
Бразилии, Израиле, Аргентине, Венгрии, 
Австрии. Изучали в том числе и им-
портную высокопроизводительную 
сельхозтехнику, перенимали ведущие 
технологии. 

Как результат, в 2019 году открыли 
мини-завод по переработке рапса. 
Культура капризная, но если ты освоишь 
ее возделывание, будешь на коне. Это 
и востребованное рынком рапсовое мас-
ло, собственный жмых для коров – от-
личный корм для увеличения надоев мо-
лока. Большой плюс и для полей – рапс 
лучший фитосанитар и сидерат для повы-
шения плодородия. 

А в январе 2020 года реализова-
ли самый масштабный проект стоимо-
стью 500 млн рублей – молочный ком-
плекс с четырьмя фермами на 1712 голов, 
кормовым центром и доильным залом 
«Карусель» промышленного типа фирмы 
«Делаваль».

– Когда началась перестройка, го-
сударству, в принципе, уже не до сель-
ского хозяйства стало. Хозяйства на-
чали делиться, банкротиться. Мы 
же верили в себя! В прошлые годы 

В декабре 2022 года состоялось от-
крытие первой очереди второго по-
добного крупного молочного комплек-
са. Нынче мы полностью завершили 
этот проект, с таким же доильным за-
лом и родильным отделением. До конца 
2024 года планируем довести производ-
ство молока на этих двух площадках до 
100 тонн в день. Когда начинали строи-
тельство, ставили перед собой цель: тех-
нологически опередить своих конкурен-
тов минимум на 10 лет. Считаем, нам это 
удалось. И все это без единого заим-
ствованного рубля, только за счет собст-
венных средств, техники и усилий наших 
строителей.

подсобные хозяйства. Никогда личные  
подворья не производили товарного мо-
лока. Их продукция не сдается на пере-
работку и не поддается никакой статисти-
ке. Товарное и валовое производство – 
это разные отраслевые знаменатели. 

Многострадальное и наше льновод-
ство. За лен брались уже несколько раз, 
а воз и ныне там. То же самое можно ска-
зать и по рапсу. Сегодня запущены пе-
рерабатывающие производства с мощ-
ностью до 60 тысяч тонн зерна в год. 
А нынче сырья произвели всего 6 тысяч 
тонн. Посевные площади рапса сокра-
щаются в геометрической прогрессии. 
Просто многие еще в нашей республике 
ни технологически, ни морально не гото-
вы заниматься этой высокотехнологич-
ной культурой. 

Закрыть глаза на все это невоз-
можно, лично у меня не получается. 
Отсюда и моя критичная позиция по про-
цессам, которые происходят в нашем 
сельском хозяйстве. Моя точка зрения 
публична, сегодня она представлена 
в группе «Вавожский колхозник» в соци-
альной сети «ВКонтакте».

– Моя боль, как и у всех нынешних 
руководителей, – это кадры. Не хватает 
работников все равно. Вот сейчас вет-
врача ищем, это самый востребованный 
и незаменимый специалист в животно-
водстве. Все от него зависит – физиче-
ское состояние животных, протоколы 
лечения, воспроизводство стада, надои 
молока. Тут должна быть отдельная госу-
дарственная политика по привлечению 
кадров на село. Назрело давно. 

Стараемся своими силами созда-
вать условия. Вкладываемся в обновле-
ние социальной инфраструктуры каждо-
го населенного пункта, входящего в со-
став нашего хозяйства. А это сегодня 
уже четыре деревни. Построены новые 
ДК, детский сад, спортивные залы, сто-
ловые, освещенные лыжные и лыжерол-
лерные трассы. Сам с большим удоволь-
ствием до сих пор гоняю. В планах на бу-
дущий год – строительство медицинского 
центра в с. Водзимонье. В советские 
годы здесь функционировала участко-
вая больница, такая необходимость есть 
и сегодня.

– Задумок много. Надо работать. 
В животноводстве поставлена задача на-
доить 12 тысяч кг молока с каждой коро-
вы. Добьемся, значит, обеспечим надеж-
ными инвестициями свой завтрашний 
день. 

– Мое видение дел и официальная 
позиция республиканского Минсельхоза 
отличаются. Считаю, те возможности, 
которые сегодня есть в нашем сель-
ском хозяйстве, реализуются лишь 
на 60 процентов. В нашем хозяйстве 
– на 80-90 процентов, есть куда стре-
миться и двигаться в том числе и нам. 

Вот говорят: 13,8 тысячи га заброшен-
ных земель вернули в оборот в прош-
лом году. Это значит, посевные пло-
щади по республике должны увеличи-
ваться. Но этого не происходит. А еще 
провозгласили новый лозунг – милли-
он тонн зерна в год. Но давайте призна-
емся самим себе: технологиями в рас-
тениеводстве сейчас никто не занима-
ется. Работа более или менее велась 
в прошлые годы, но с уходом со сво-
их постов опытных специалистов она 
замерла. С другой стороны, нужны ли 
нам такие объемы вообще? Когда в це-
лом по России сегодня зерновой про-
фицит. Хотим работать ради работы? 

И потом опять же манипулирова-
ние официальной статистикой. На одном 
выступлении озвучиваются одни циф-
ры, на следующем – уже другие. Кому, 
а главное, зачем мы врем? Да большин-
ство не вникают в эти цифры или просто 
не хотят. Хвалят за работу, ну и ладно!

Еще одна красивая заявленная циф-
ра – миллион тонн молока. Программа 
была составлена в 2016 году, и эти на-
дои должны были получить уже в 2020 
году. Что было сделано, чтобы прикрыть 
недоработку? Переделывали без кон-
ца с участием «Союзмолоко», уменьши-
ли ставки субсидий на строительство 
и реконструкцию ферм, ввели стимули-
рующие ставки на молоко. В итоге про-
грамму так и не доработали, она не была 
утверждена правительством республики. 

А еще речь уже пошла про произ-
водство миллиона тонн товарного мо-
лока! В статистику включили и личные 

– В молодости у многих стоит выбор, 
кем быть. Владимир Анатольевич, а вы 
кем себя видели в будущем?

– Когда возглавили «Колос», каким 
было хозяйство? Какое «наследство» 
получили?

– Вы один из немногих закаленных ру-
ководителей из той старой советской 
гвардии, которые сумели немыслимое. 
В шоковую экономическую реформу не 
только удержали сельхозпроизводство, 
но и укрепили. А затем поставили на ин-
новационные рельсы. Всего этого мог-
ло и не быть?

– Владимир Анатольевич, за вами проч-
но закрепился еще один статус – са-
мый главный критик аграрной отрасли 
в Удмуртии. На все у вас своя точка зре-
ния. Что заставляет вас говорить прямо 
и открыто?

– А есть такие вопросы, которые для 
вас даются с трудом?

– Быть первым всегда нелегко. Тому, 
кто торит дорогу, всегда труднее. А что 
завтра, Владимир Анатольевич?

Ольга Иванова

Ре
кл

ам
а

Лидер двух эпох

АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС
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– Это направление сегодня активно 
развивается и в военном, и в гражданском 
секторе, – отметил Владимир Путин в об-
ращении к участникам форума. Президент 
подчеркнул, что речь идет о создании са-
мостоятельной отрасли – высокотехноло-
гичной и наукоемкой.

Армия 2023: 
будущее за БПЛА

В ходе проведения специальной воен-
ной операции высокую эффективность по-
казало использование беспилотных ле-
тательных аппаратов. Атаки вражеских 
БПЛА, в свою очередь, были названы од-
ной из главных угроз для объектов ТЭК 
России в рамках Российской энергетиче-
ской недели. И конечно, БПЛА, как и сред-
ства борьбы с ними, были широко пред-
ставлены на Международном военно-тех-
ническом форуме «Армия 2023».

На выставочных площадках фору-
ма было представлено сразу несколько 
перспективных разработок. Внимания за-
служивает, например, система «Контур» 
от Московского авиационного института 
(МАИ), предназначенная для охраны тер-
ритории с помощью беспилотников

– В рамках «Контура» летательные ап-
параты могут работать в группе, а их ко-
личество корректируется в зависимости 
от потребностей заказчика. Высокий уро-
вень безопасности воздушного движения 
в системе обеспечивается за счет оснаще-
ния дронов специальными UTM-модулями. 
Они позволяют наблюдать за движени-
ем летательных аппаратов в режиме ре-
ального времени. В перспективе эта тех-
нология даст возможность интегрировать 
беспилотники в единое воздушное про-
странство. Комплекс может отследить не-
законные проникновения на территорию, 
соблюдение режима транспортными сред-
ствами, включая нарушение правил пар-
ковки. Также система способна фикси-
ровать пронос и передачу подозритель-
ных предметов, обнаруживать бесхозные 
вещи, детектировать людей, которым не-
обходима помощь, выявлять точки задым-
ления и так далее, – заявил директор цен-
тра «Беспилотные летательные аппараты» 
МАИ Юрий Бухарев.

Кроме того, комплекс включает про-
граммное обеспечение с элементами ис-
кусственного интеллекта для ускорения 
обработки получаемой видеоинформации. 
Сам БПЛА, входящий в систему, дополни-
тельно предлагается оборудовать тепло-
визором, прожектором и громкоговорите-
лем с возможностью воспроизводить за-
ранее записанные сообщения либо речь 
оператора.

Среди новых БПЛА, представлен-
ных в рамках форума, можно отметить со-
вместную разработку технополиса «Эра» 
и волонтерского проекта «Изобретатели 
для фронта» – дрон «Аква-22». Он исполь-
зует нейросети для распознавания раз-
личных объектов. Установленная на БПЛА 
видеокамера с российской платой позво-
ляет автономно распознавать технику, жи-
вую силу противника и другие объекты. 
Коптер способен переносить нагрузку 
до 4 килограммов. А дальность его полета 
составляет до 30 километров при  мак-
симальной продолжительности работы 
в 60 минут. 

Другая интересная новинка – 
«Грифон-61Т», представляющий собой 
привязной коптер. Питание на дрон пода-
ется с помощью кабеля, благодаря чему 
он может находиться на высоте 100 метров 
на протяжении недели. Полезная нагрузка 
БПЛА составляет восемь килограммов, в 
качестве которой могут быть задейство-
ваны тепловизор, видеокамера и радиоре-
транслятор. Схожую систему, предназна-
ченную для подъема аппаратуры, пред-
ставила и ГК «Калашников», их модель 
получила название «Квазимачта».

Еще одна разработка из Ижевска 
Supercam SX300H — БПЛА с гибридной 
аэродинамической схемой. Данный дрон 
выполняет взлет и посадку вертикально, 
после чего переходит в самолетный ре-
жим полета с возможностью зависания.

Среди крупноразмерных моделей, 
представленных в ходе «Армии-2023», от-
метим беспилотный аппарат «Сириус». 
Это улучшенный БПЛА «Орион». Его отли-
чают большая масса и габариты, увеличен-
ная скорость и новое радиоэлектронное 
оборудование. Радиус полета «Сириуса»  
составляет 1000 километров, мас-
са полезной нагрузки увеличена до   
300 килограммов.

Перспективные новинки в дроностроении также представило ОКБ «Астрон» холдин-
га «Швабе»: две модификации разведывательно-ударных БПЛА «Курс-800 ТБ» и две 
версии FPV-дрона с кумулятивно-осколочными боевыми элементами «Гранат-КОБЭ». 
Разработчик отмечает, что сегодня у отечественных предприятий есть возможность про-
изводить и специальные очки для контроля полета, которые ранее приходилось заку-
пать за рубежом.

– Наши шлемы и очки прошли апробацию на базе Новосибирского высшего воен-
ного училища и готовы к серийному производству. Что же касается в целом обучения 
военнослужащих работе с FPV-беспилотниками, то здесь проблем нет. У нашего пред-
приятия есть соответствующий опыт и кадры. Кроме этого, для быстроты освоения этого 
вида оружия мы специально упростили органы управления, чтобы любой военнослужа-
щий мог прямо на фронте за три-пять дней освоить эту технику, – отметил главный конст-
руктор «Астрона» Виталий Серов.

И, конечно, важное место на форуме заняли разработки в области обнаружения и 
противодействия БПЛА. Так, специалисты Московского технического университета свя-
зи и информатики (МТУСИ) представили компактные средства обнаружения малоразмер-
ных БПЛА. Карманное устройство «Лютик» имеет массу около 100 г и внешне напоминает 
миниатюрную рацию. Оно способно фиксировать дроны на расстоянии 100-150 метров, 
при этом, что важно для полевой эксплуатации, ветки и листья не становятся серьез-
ной помехой его работе. Устройство способно пеленговать сигналы дронов в диапазоне 
2,4 ГГц и остается невидимым для радиоэлектронной разведки противника. В разработке 
вуза сейчас находится и более совершенная модификация, способная улавливать вол-
ны в диапазоне 5,8 ГГц. Холдинг «Росэлектроника» ГК «Ростех» представил  многофунк-
циональный мобильный комплекс для борьбы с беспилотниками «Рать» на базе бронеав-
томобиля СБА-70К4. В составе комплекса «Рать» находится активная радиолокационная 
станция, способная обнаруживать беспилотники на расстоянии 4 км, в том числе компакт-
ные устройства размером с птицу. Система обнаружения и подавления сигнала сканиру-
ет эфир в автоматическом режиме, распознает и разрывает каналы управления враже-
скими беспилотниками в радиусе до 1,5 км. Дополнительно на автомобиле установлен  
оптико-электронный комплекс для наблюдения и управления техникой в условиях нуле-
вой видимости. В модификации комплекса с пушечным вооружением задействован дис-
танционно управляемый боевой модуль с 30-миллиметровой пушкой и системой управле-
ния подрывом снарядов, который позволяет уничтожать цели на расстоянии до 4 км. Все 
оборудование комплекса интегрировано в единую интеллектуальную бортовую систему. 

Помимо этого, «Ростех» продемонстрировал на полях «Армии-2023» и другие новей-
шие средства борьбы с беспилотными летательными аппаратами. Среди экспонатов – 
противодронное ружье «Пищаль-Про», комплексы защиты территории от БПЛА «Серп-
ВС5» и «Купол». Последняя новинка позволяет создать над объектом защитную полу-
сферу радиусом не менее 2 км, внутри которой полностью блокируется управление 
беспилотниками. 

Представители Ирана и Китая также представили в ходе выставки свои новейшие 
разработки. На стенде Китая, в частности, был представлен многоцелевой военный бес-
пилотный летательный аппарат CH-4. Иран продемонстрировал БПЛА Shahin, Arash, 
Ababil-5 и Karrar, а также систему радиоэлектронной борьбы Hunter-2. Особого внима-
ния заслужил комбинированный тип беспилотника Shahin, который является первым 
электронным беспилотником производства Ирана. Данный аппарат оснащен сразу пя-
тью электронными моторами и может находиться в движении до трех часов, максималь-
ная высота его полета составляет около 4 км.

– «Рать» – это уникальный ком-
плекс, способный противодейство-
вать беспилотникам, в том числе пе-
редвигаясь по пересеченной местно-
сти. На выставке мы демонстрируем 
две модификации комплекса – с пу-
шечным вооружением и системой ла-
зерного уничтожения. Изделие пред-
назначено для защиты как стационар-
ных, так и подвижных объектов. Его 
потенциальными потребителями яв-
ляются силовые ведомства, а также 
зарубежные заказчики, – отметил ге-
неральный директор Объединенной 
приборостроительной корпорации 
Сергей Сахненко.
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ВЛАСТЬ

– Государственность – это сложный 
комплекс институтов, который включает 
в себя взаимодействие публичной власти 
и гражданского общества, общественно-
политическое устройство и национальное 
единство. В то же время государственность 
не что-то статичное. Общество непрерывно 
развивается, появляются новые техноло-
гии и новые вызовы, а вместе с ними совер-
шенствуется и государственное устройство. 

А еще государственность – это нали-
чие работы, это уверенность в своевремен-
ном получении пенсий и пособий, это га-
рантия сохранения вкладов, это стабиль-
ность ведения бизнеса. Самое главное 
для населения, что сегодня появилась ста-
бильность, уверенность в завтрашнем дне, 
в том числе в соблюдении социальных га-
рантий. К сожалению, так было не все-
гда, и восприятие государственности ме-
нялось в разные моменты нашей истории. 

Я уже упомянул, что процессы, относя-
щиеся к понятию государственности, со-
вершенствуются. Примером может слу-
жить создание муниципальных округов. 
Это решение позволило оптимизировать 
государственный аппарат, сократить рас-
ходы, ускорить принятие оперативных ре-
шений. Что касается взаимодействия му-
ниципалитетов с жителями, то оно стано-
вится еще более плотным, так, вопросы 
инфраструктурного развития – появления 

общественных пространств, объектов куль-
туры и спорта решаются путем открытого 
голосования. Появилась возможность об-
ращения в органы власти всех уровней 
через сеть интернет, социальные сети. 
Открытость диалогу – это тоже наглядный 
показатель, что мы идем правильным путем.

– Удмуртия – многонациональный реги-
он, при этом и на региональном, и на обще-
российском уровне гарантировано сохране-
ние языка, традиций и культуры титульного 
народа республики. Я считаю, что мы ус-
пешно развиваемся в этом направлении – 
обеспечивается возможность для изуче-
ния удмуртского языка в системе образо-
вания, поддерживается появление новых 
национальных сценических коллективов, 
выпускаются фильмы и книги, создают-
ся этно-туристические программы, актив-
но продвигается национальная символика. 

Отмечу, что, несмотря на нашу мно-
гонациональность, весь мир восприни-
мает нас как «русских». Мы же, когда го-
ворим русский, всегда подразумеваем 
– россиянин. И будучи россиянином, я гор-
жусь тем, что сегодня наша государствен-
ность укрепляется, притом что за послед-
ние столетия страна пережила колоссаль-
ные потрясения – революция, Великая 
Отечественная война, развал Советского 
Союза, перестройка с повсеместной 

ориентацией на Запад. Ни одна страна 
мира не сталкивалась с подобными вы-
зовами. И, на мой взгляд, именно поэтому 
на  Западе государственность сегодня – 
это что-то про бизнес. А мы, оправившись 
от пережитых потрясений, смогли сохра-
нить понимание государства как Родины. 
И в нашей стране государственным при-
оритетом остается человек, о чем гово-
рят и нацпроекты, и общий комплекс со-
циально-экономической политики России. 

– Мы следим за соблюдением верхо-
венства Конституции, участвуем в согла-
совании назначения судей, взаимодей-
ствуем с адвокатской и нотариальной па-
латами, предоставляем государственную 
помощь населению в юридических вопро-
сах. Отмечу, что за прошлый год более 
30 процентов законодательных актов были 
приняты через нашу комиссию. И для нас 
государственность – это еще и ежедневная 
работа.

Я искренне поздравляю всех жите-
лей республики с этими замечательны-
ми праздниками – Днем государственно-
сти Удмуртии и Днем народного единства! 
Желаю стабильности, благополучия и уве-
ренности в завтрашнем дне! А нашим бой-
цам – скорейшей Победы! 

Александр Прозоров: 
Государственность – 
это стабильность 
и уверенность

– Александр Семенович расскажите, 
пожалуйста, что такое по-вашему го-
сударственность Удмуртии, что вклю-
чает в себя это понятие и актуально 
ли оно сегодня?

– На ваш взгляд, насколько важно 
сегодня сохранение национальной 
идентичности?

– А что сегодня лежит в зоне ответ-
ственности постоянной комиссии 
по государственному строительству 
и местному самоуправлению, какие 
вопросы она курирует?

Четвертого ноября Удмуртская Республика отмечает  
День государственности и вместе со всей страной – 
День народного единства. О том, что же такое государ-
ственность для жителей региона, мы говорим с  пред-
седателем постоянной комиссии Государственного 
Совета Удмуртской Республики по государственному  
строительству и местному самоуправлению Александром 
Прозоровым.

За минувшие два месяца с момента 
окончания форума произошел еще ряд 
важных событий. В частности, Концерн 
«Алмаз-Антей» совместно с компанией-
разработчиком платформы для полетов 
БПЛА «Флай Дрон» представил автомати-
зированную систему для управления поле-
тами БПЛА и противодействия вражеским 
атакам. 

В свою очередь, проект противо-
действия несанкционированным граж-
данским беспилотным летательным ап-
паратам от  «Лаборатории Касперского» 
– «Касперский антидрон» был успешно 
протестирован в Ханты-Мансийском ав-
тономном округе. Можно отметить и ви-
зит Владимира Путина в Ижевск, в ходе 
которого президент высоко оценил одно 
из предприятий Удмуртии, занятых в про-
изводстве БПЛА, – «Аэроскан» ГК ZALA 
Aero. 

С учетом подключения к производству 
беспилотников большого числа компаний 
и предприятий, как и научного сообще-
ства, а также активного содействия разра-
боткам со стороны Правительства РФ есть 
основания полагать, что Россия в ближай-
шие годы займет место одного из миро-
вых лидеров в сфере производства БПЛА 
и средств противодействия им. 

Сказано – сделано

В рамках форума состоялось сразу несколько научно-деловых мероприятий, посвя-
щенных беспилотникам. Стимулированию массового производства БПЛА в России и под-
готовке для них операторов была посвящена конференция «Беспилотная авиация – тех-
нологии двойного назначения в условиях войны и мира». Участники заседания также 
сделали акцент на обмене лучшими практиками производства БПЛА.

В рамках форума также состоялся круглый стол «Перспективы развития систем 
и средств связи комплексов с беспилотными летательными аппаратами». Участники 
встречи отметили высокую эффективность тактики одновременного применения БПЛА. 
Сейчас ведутся разработки по управлению наземными и наводными дронами совместно 
с летающими. По мнению экспертов, использование групповой тактики открывает ши-
рочайшие возможности на поле боя для разведки и поражения целей, обеспечивая 
при этом минимальные людские и материальные потери.

Дальнейшим вектором развития оборонного комплекса России в этом направлении 
должны стать разработки, направленные на одновременное управление группой БПЛА 
(«Рой»), увеличение дальности, устойчивости и скрытности управления аппаратом. 

Еще одним тематическим мероприятием стал круглый стол «Защита промышленных 
объектов от несанкционированного проникновения БПЛА».   

В рамках круглого стола были озвучены данные о том, что за прошлый год было офи-
циально зафиксировано 14 случаев несанкционированного проникновения БПЛА на ох-
раняемые объекты. Участники также отметили, что в этом году такие инциденты происхо-
дят практически ежедневно. 

Наиболее эффективными способами защиты от БПЛА на сегодня названы визуаль-
ный контроль и использование специального блокирующего оборудования.

НИИ «Вектор» – одно из предприятий, выпускающих комплексы для обнаружения 
и противодействия БПЛА для разных объектов. При этом разработка решений сегодня 
ведется на основе изделий, прошедших испытания в зоне боевых действий. 

Участники круглого стола также отметили, что в некоторых регионах уже запущены 
Ситуационные центры, куда поступает информация об обнаружении беспилотников.

Тенденции развития

– Основная цель встречи заключалась в координации усилий региональных 
центров и производителей беспилотных авиационных систем мультироторного типа 
в интересах улучшения условий для обучения операторов, разработки и массово-
го производства БПЛА, комплексного развития и популяризации школ подготовки 
операторов в интересах СВО, – отметил начальник главного управления инноваци-
онного развития Минобороны РФ Александр Осадчук.

– Единого универсального решения, с точки зрения оборудования и безопас-
ности, для каждого объекта быть не может. Многое зависит и от местоположения 
охраняемого объекта: находится он в промзоне, в условиях городской застройки. 
От этого зависит и подбор оборудования. Например, для жилых массивов не все-
гда подойдет серьезное крупное масштабное средство подавления БПЛА. Оно бу-
дет мешать и нести угрозу для окружающих. Необходимо учитывать то, какие рядом 
есть крупные промышленные объекты, объекты транспортной инфраструктуры, – 
подчеркнул участник круглого стола, представитель НИИ «Вектор» Дмитрий Тишин.
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У нас сложно, значит, интересно!

Согласно данным одного из ведущих рейтинговых агентств, экономико-матема-
тический лицей № 29 города Ижевска с 2020 года входит в двойку лучших школ 
Удмуртии по количеству выпускников, поступивших в ведущие вузы России . В 
2021 году лицей занял первое место среди школ Удмуртии, готовящих абитури-
ентов для лучших вузов технического профиля . И первое место в 2020 году сре-
ди лучших школ Приволжского федерального округа по количеству выпускников, 
поступивших в лучшие вузы России в сфере «Экономика и управление» .

Мы спросили у директора лицея 
Владимира Петровича Аркашева, в чем 
секрет такой стабильности и о чем еще 
мечтают сами ребята и руководство 
школы. 

– Владимир Петрович, никто не со-
мневается в качестве выпускников эко-
номико-математического лицея № 29. 
Можете ли вы как директор назвать ос-
новные слагаемые этого успеха?

– «Математика+» – формула подхо-
да к построению образовательного про-
цесса в лицее. Такая философия позво-
ляет нашим лицеистам приступать к изу-
чению любой другой области с хорошим 
математическим инструментом, в связи 
с этим дети достигают высоких резуль-
татов по информатике, экономике, фи-
зике. В лицее постепенно создаются ус-
ловия для определения его в качестве 
Республиканского математического цен-
тра для одаренных детей. Но любой под-
ход к процессу не может быть реализо-
ван без образовательной среды. И пер-
вое, что может способствовать развитию 
среды, – это традиции. Традиции, кото-
рые были задуманы и закреплены пре-
дыдущими поколениями лицеистов, пе-
дагогическим коллективом, конкретными 
людьми. И главная наша задача – сохра-
нить их и преумножить. Понятно также, 
что в связи с появлением требований 
и условий нового времени в обществе 
в лицее появляются соответствующие 
традиции.

человек, который может помочь, если 
что, с которым можно делиться своими 
бедами. Я человек, с которым можно де-
литься радостью, победами. 

У нас по традиции 1 сентября перво-
классники заходят на экскурсию в мой ка-
бинет. И я им говорю, чтобы сюда вас не 
приводили, а вы сами заходили. Лицеисты 
хотят сами прийти поделиться победами, 
радостью, а в кабинете мы с ними обсуж-
даем разные лицейские дела. Например, 
младшие школьники решили в качестве 
слогана на грамотах и благодарностях ли-
цея печатать следующее: «У нас сложно, 
значит, интересно». Это их слоган! 

С учреждениями дополнительного 
образования мы тесно дружим. Потому 
что на основе образовательного фунда-
мента наши дети выходят на очень высо-
кий уровень. Благодаря совместным уси-
лиям наши дети в этом году заняли абсо-
лютное первое место по направлению 
«Большие данные и машинное обучение» 
в Национальной технологической олим-
пиаде: 1-, 2- и 4-е место по России, 3-е 
место – у Татарстана. В командном туре 
они были вторые. «Большие данные и ма-
шинное обучение» – это очень перспек-
тивное направление, достижения ребят 
в этой области дали возможность поступ-
ления в ведущие учебные заведения РФ. 

У нас неплохо, но может быть по-
другому хорошо. 

– Вы знаете, как? Какая-то стратегия 
развития у вас есть?

– Да. Что бы мы ни говорили по по-
воду всесторонне развитого выпускника, 
который будет осознанно выбирать свое 
будущее и так далее, – это некая миссия. 
Мы не будем менять вывеску, при этом 
будем больше двигаться в техническом 
направлении. 

Я хочу, чтобы мы зашли еще в меж-
дународную деятельность. Мы хотим най-
ти школу-побратим в Китае и реализо-
вать совместные интересные проекты. 
Они сильны в математике и информатике 
так же, как и мы, в экономике – не факт, 
что они сильнее нас. Но при этом я точно 
знаю, что в робототехнике мы слабее, и 
нам есть чему поучиться в этой области. 

Для поддержки и реа-
лизации интересных про-
ектов нам нужен сильный 
учредитель. Нам нужны 
люди, которые хорошо 
умеют делать долгосроч-
ные проекты. 

ОБРАЗОВАНИЕ

Второе слагаемое – это то, что наша 
система обучения учит работать. То есть 
просто отсидеться на новых местах уче-
бы или работы наши выпускники не смо-
гут. Каждый из них в поиске улучшения 
сознания и бытия. В любом случае ребя-
та развиваются, руки не опускают – это 
самое главное. Бывает, что система ино-
гда не принимает их, но мы учим наших 
лицеистов принимать правила. Система 
развивающего обучения формирует у 
ребенка самостоятельность мышления, 
умение отстаивать и высказывать свое 
мнение. Уже обучаясь в начальной шко-
ле, лицеисты строят свои ответы на раз-
ные вопросы таким образом: «По моему 
мнению…», «Я считаю…». 

– То есть выращивать собственное 
«я»?

– Да, совершенно верно. Мы хотим, 
чтобы наш ученик, выпускник имел свое 
мнение и твердо стоял на ногах. Мы в 
каждом воспитываем личность.

– Вы сказали, что в лицее создана 
определенная среда…

– Дети, учителя и родители – это са-
мые важные люди в создании образова-
тельной среды. Но в целом среда созда-
ется всеми участниками образователь-
ного процесса. У лицея есть крупные 
партнеры, есть старые друзья, кото-
рые активно принимают участие в раз-
витии наших детей. Это ИЭМЗ «Купол», 
«Удмуртнефть». 

С «Куполом» у нас отдельная история 
– школа № 29 строилась когда-то как 
учебное заведение для детей работни-
ков завода, который всегда нас поддер-
живал. И в статусе лицея мы состоялись 
во многом благодаря этой поддержке. 
Руководство ИЭМЗ нас всегда слышит и 
самым внимательным образом относится 
ко всем нашим планам развития. 

Что касается родителей, они у нас 
очень активные. Я не устаю повторять, 
что наши родители самые лучшие, по-
тому что они не только переживают за 
образовательный процесс, но и при-
нимают активное участие в формиро-
вании развивающей образовательной 
среды.

Если глубоко рассуждать о состав-
ляющих образовательной среды лицея, 
нельзя упускать детали, без которых не 
будет полной картины об условиях фор-
мирования личности лицеиста. Например, 
необходимо напомнить об организации 
выездных сессий в рамках изучения син-
хронизированного курса трех областей: 
история, литература, искусство.

– Расскажите об этом подробнее. 
Что это за поездки?

– Лет двадцать назад была разрабо-
тана линия изучения этих трех направле-
ний по эпохам. У каждого ребенка долж-
но сформироваться целостное пони-
мание исторических эпох, и он должен 
понимать, почему именно в то или иное 
время появились конкретные произве-
дения литературы и искусства. Этот курс 
был разработан в нашем лицее специа-
листами кафедры «Культурология». 

– То есть в рамках этой программы 
вы регулярно вывозите детей и органи-
зуете целенаправленные тематические 
экскурсии?

– Мы называем эти поездки в Санкт-
Петербург и другие города выездными 
сессиями. Каждый день в этих поездках 
наполнен интересными маршрутами и за-
щитой проектов.

– Расскажите, пожалуйста, о непред-
метной коллективной деятельности в 
вашем лицее.

– Сила единого целого в силе состав-
ляющих это целое, поэтому в лицее осо-
бое внимание уделяется развитию дет-
ских коллективов. Это образцовый тан-
цевальный ансамбль «Янушка», в нем 
занимаются около 150 детей, в четырех 
возрастных группах занимаются дети из 
разных образовательных учреждений. 
Ансамбль принимает участие в разных 
конкурсах, фестивалях, в том числе меж-
дународных. Благодаря пониманию руко-
водителем коллектива Яной Юрьевной 
Юрченко задач лицея в ансамбле при-
няты принципиальные правила, которые 
способствуют общему развитию детей. 

В лицее есть фольклорный ансамбль 
«Ладушки», он был создан больше не для 
того чтобы «ставить» голос детям, а для 
того чтобы знакомить с русскими народ-
ными традициями. Светлана Геннадьевна 
Вершинина, руководитель ансамбля, 
находит ключик к сердцу каждого ре-
бенка, используя интересные подходы. 
Коллектив знают не только в нашем 
регионе.

Баскетбольный клуб «Купол-ЭМЛи» 
был создан в 2015 году. Считаем, что он 
относительно молодой с точки зрения 
даты создания, но коллектив уже вырос 
в Спортивный клуб лицея, в котором дети 
занимаются в секциях по нескольким 
видам спорта в различных возрастных 
группах. Волейбольная и баскетбольная 
команды лицея являются ежегодными 
победителями и призерами городских и 
республиканских соревнований.

Клуб спортивного бального танца 
«Манила» – это уже коллектив подго-
товки спортсменов высших достижений. 
Главный специалист лицея в танцах –
Евгений Александрович Солертовский.

Самый молодой коллектив нашего 
лицея – театральная студия «Воздух». 

Я уверен, что мы выйдем на хороший 
уровень, потому что специалист, ко-
торый руководит коллективом, моло-
дая, энергичная и амбициозная. Сабина 
Нуралиевна Кочурова закончила Санкт-
Петербургский институт по профильно-
му направлению. Мы с ней хотим запус-
тить некий «спрут» нашей студии в дру-
гие учреждения для реализации больших 
проектов.

Относительно недавно в лицее была 
создана Академия интеллектуальных игр, 
где поддерживается спортивное направ-
ление – шахматы, шашки. Подготовка 
детей к соревнованиям ведется лучши-
ми специалистами города и республики 
Светланой Игоревной Цодовой по шах-
матам, Светланой Петровной Тороховой 
по шашкам. Благодаря их работе со-
вместно с городскими коллегами сбор-
ная лицея по шахматам выросла до дей-
ствующего чемпиона республиканско-
го турнира «Белая ладья», а в «Дебюте» 
наша команда самых маленьких шах-
матистов заняла абсолютное 4-е место 
в России. По шашкам возглавляемая 
Светланой Петровной команда является 
лидером в России, более того, Степану 
Щеткину, ученику 7-го класса, в этом 
году присвоено звание Мастера спорта 
России по шашкам.

– Сейчас во всех сферах дефицит 
людей. Где вы их берете?

– Любая система выстроена так: либо 
она принимает человека, либо нет. Но я 
против того, чтобы относиться к челове-
ку «наш – не наш». Потому что любой че-
ловек может стать нашим, надо с ним по-
работать. Надо суметь «вакцинировать» 
его атмосферой лицея. 

На личной странице «ВКонтакте» есть 
рубрика «В гостях у директора». Из ди-
ректора не надо делать пугало. Я тот 

Всероссийская командная олимпиада  
по программированию .

Образцовый танцевальный  
ансамбль «Янушка» .

Лицеисты – чемпионы Национальной 
технологической олимпиады .

«Ладушки» – фольклорный ансамбль .

Лицеисты включены  
в золотой запас экономистов .

Cборная ЭМЛи – действующие чемпионы 
республики по шахматам .

emli29.gosuslugi.ru/
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Ольга Иванова

Были на селе? Тем, кто проторил 
тропинку, не нужно объяснять, почему 
жизнь здесь гаснет. Нет дорог, газа, бла-
гоустроенного жилья, школ, медучреж-
дений, домов культуры, спортивных пло-
щадок – всего, что составляет качество 
жизни и в чем нуждается каждая семья. 

Все последние десятилетия сельская 
инфраструктура развивалась в основ-
ном благодаря агробизнесу. Но это в тех 
деревнях, где работали крепкие, эконо-
мически успешные сельхозпредприятия. 
Урбанизация не остановилась и в новом 
XXI веке, требовала изменений прио-
ритетов государственной политики под-
держки села.

То, чего долгие годы ждали, наконец, 
случилось: кабмин в 2019 году утвер-
дил новую Госпрограмму «Комплексное 
развитие сельских территорий» (КРСТ). 
В  нее авторы заложили именно ком-
плексный подход, то есть поддержу 
всех сфер жизни. Это развитие соци-
альной, культурной и досуговой инфра-
структуры, строительство доступного 
жилья, возможности для трудоустрой-
ства, получения образования. Все, что-
бы люди хотели жить и работать на селе. 
Реализация программы началась в 2020 
году. В нее активно включились все 
аграрные регионы страны, конкуренция 
за федеральную поддержку разверну-
лась нешуточная. 

Удмуртия вошла в КРСТ в первый же год его реализации. При этом заявила свое 
участие максимально – по всем восьми направлениям. Первые полученные резуль-
таты показали: в программу заложены реальные, работающие механизмы. Главное 
– это заинтересованность самой местной власти и агробизнеса. Привлечение вне-
бюджетных средств для реализации заявленных проектов – одно из основных тре-
бований КРСТ. Там, где выстроили эту формулу, благоустройство сельских населен-
ных пунктов началось. Всем сельским муниципалитетам в пример Шарканский рай-
он. За три с небольшим года здесь уже реализовали порядка 17 объектов на сумму 
892,4 миллиона рублей.

А сегодня в Шаркане возводят новый спортивно-оздоровительный центр 
с бассейном. 

В этом году крупные проекты также реализуются на территории Кезского, 
Увинского, Игринского, Сарапульского и Малопургинского районов. Жители 
с. Каркалай Увинского района ждут, не дождутся завершения нового сельско-
го ДК. А в дер. Степаненки Кезского района – многофункционального центра. 
Образовательно-досуговый центр площадью более 6,5 тыс. кв. м должен зарабо-
тать в дер. Аксакшур Малопургинского района. Под одной крышей разместятся шко-
ла на 110 мест, фельдшерско-акушерский пункт и ДК. Проект переходящий, на за-
вершение в этом году получил дополнительное финансирование из федерации 
в объеме 164 млн рублей. Всего же инвестировано 520 млн рублей. 

В с. Кигбаево Сарапульского района нынче реализуют самый значимый в рес-
публике комплекс на 37 домов. Это жилье получат работники сельского хозяйства 
и социальной сферы по договору найма. 

Жители дер. Удмуртские Ключи Глазовского района по программе КРСТ реши-
ли возвести купель комплекса храма Рождества Богородицы. Софинансирование 
этому проекту оказало местное сельхозпредприятие СПК «Коммунар». Купель жи-
тели деревни освятили уже в сентябре. В честь этого события организовали меж-
территориальный литературно-музыкальный фестиваль-конкурс «Азвесь ошмес» 
(«Серебристый родник»). Он объединил ценителей песенного и литературного 
творчества.

Уникальный социальный проект воплотили в жизнь в этом году и в дер. Лонки-
Ворцы Игринского района. Здесь обустроили первый в республике деревенский 
скейт-парк. На площадке все желающие могут бесплатно кататься на самокатах, 
скейтбордах, роликах, велосипедах. Детвора уже облюбовала эту территорию. В бу-
дущем году продолжат ее благоустраивать. 

По словам Ольги Абрамовой, мероприятиями Госпрограммы сегодня охва-
чены все районы республики. Заявки от 11 районов были направлены на отбор 
в Минсельхоз РФ для участия на будущий год в проекте по развитию социаль-
ной инфраструктуры «Современный облик сельских территорий». Из них наиболь-
шие шансы у пяти участников – это Шарканский, Селтинский, Вавожский, Увинский 
и Воткинский районы.

Отметим, что районы подготовили более 800 проектных заявок для дальнейше-
го участия в КРСТ.

Всего же за период с 2020 по 2022 год профинансировано строительство, ре-
конструкция и капитальный ремонт 47 объектов социальной и инженерной ин-
фраструктуры. В том числе построено около 144 км газораспределительных сетей 
и около 10 км сетей водоснабжения. Реализовано 297 проектов по благоустрой-
ству общественных пространств сельских территорий, реконструировано 6 участ-
ков автомобильных дорог протяженностью 37 км, профинансировано возмеще-
ние затрат более 300 студентов, прошедших практику и обучающихся по целевому  
обучению. Улучшены жилищные условия 214 семей – это 12 тыс. кв. м введенного 
жилья, в том числе 52 дома построено по договору найма жилого помещения. 

На эти цели направлено около 3,7 млрд рублей, в том числе 2,7 млрд привлечено 
из федерального бюджета и около 400 млн рублей – частных инвестиций. Почти 
13% от общего объема финансирования всех реализуемых проектов – внебюджет-
ные средства. И это показательно – бизнес с сельской пропиской готов вкладывать 
в развитие села. 

КРСТ ставит задачу: к 2025 году не менее 25,3% жителей страны должны про-
живать в сельской местности, доходы домохозяйств на селе должны составить не 
менее 80% от городского показателя, а доля благоустроенных жилых помещений 
в селах и деревнях – достичь 50%. 

АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС

Селу - 
современный 
облик

Урбанизацию  
вспять

Кому на селе жить хорошо

– На сельских территориях также реализуются проекты, связанные 
с водо- и газоснабжением, проведением сети интернет. Молодым 
специалистам продолжаем предоставлять социальные выплаты 
на улучшение жилищных условий. В этом году перед нами стоят за-
дачи по улучшению жилищных условий 95 семей. Всего планирует-
ся ввести около 7 тыс. кв. м жилья. В том числе строится и приобре-
тается рекордное в республике количество домов, предоставляемых 
работникам села по договору найма. 85 семей смогут заехать в но-
вый комфортный дом уже к новому году, – рассказывает первый зам-
пред регионального правительства Ольга Абрамова. – Плюс 20 про-
ектов по благоустройству общественных пространств, 19 объектов ка-
питального строительства и ремонта. Все это уже к концу года будет 
реализовано на сельских территориях республики. По Госпрограмме 
на развитие села в этом году направлено 1,5 млрд рублей, из них 
1,2 млрд рублей привлечено в республику из федерального бюджета.

– По ряду направлений Госпрограммы уже согласованы суммы, кото-
рые поступят в республику в 2024 году. На строительство жилья по соци-
альному найму будет выделен 41 млн рублей, на выплаты на улучшение 
жилищных условий – более 10 млн рублей. И 132 млн рублей мы ожида-
ем получить на благоустройство сельских территорий – это в разы боль-
ше, чем в этом году, – поделилась Ольга Абрамова. 
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Уверенное лидерство в этих качест-
венных преобразованиях принадлежит 
Шарканскому району. Шарканцы сего-
дня – пример для многих не только в на-
шей республике, но и в целом по стра-
не. Что доказывает очередная золотая 
медаль в конкурсе «За достижение вы-
соких результатов в сфере комплекс-
ного развития сельских территорий». Ее 
Шарканский район был удостоен в рамках 
Всероссийской агровыставки «Золотая 
осень – 2023». Она традиционно проходит 
в Москве в начале октября, в преддверии 
Дня работника сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промышленности.   

Благодаря чему удается привлекать 
крупные федеральные средства на раз-
витие социальной инфраструктуры на 
селе – в нашем интервью с главой района 
Василием Муклиным. 

– Василий Геннадьевич, вы в 
КРСТ с первого года ее реализации. 
Какие качественные перемены про-
изошли в районе за это время? 

– В рамках КРСТ за 4 года в 
районе построен целый ряд со-
временных социальных объек-
тов. Это культурно-досуго-
вый центр площадью 2,4 
тыс. кв. м в Шаркане, 
в селе также пол-
ностью обновил -
ся стадион. В селе 
Сосновка появи -
лись ДК и детский 
сад-ясли на 50 мест. 
Возвели новый ДК и 
в селе Мишкино. 

В этом году еще 
один новый сель-
ский ДК откроется 
для жителей деревни 
Ляльшур, а в самом 
районном центре идет 
строительство бассей-
на. Реконструируется 
автодорога Воткинск 
– Шаркан – Гондырвай 
– Козино протяженно-
стью 5,2 км, здесь проходит 
школьный маршрут. 

Среди сельских районов Удмуртии нарастает конкуренция за соци-
альное развитие своих деревень и сел . Этому сегодня способству-
ет госпрограмма «Комплексное развитие сельских территорий» 
(КРСТ), запущенная Минсельхозом России в 2020 году . 

Социальный пульс  
Шарканского района 

РАЙОН 

А еще 5 семей – тружеников сельско-
го хозяйства получат ключи от новых до-
мов. Общий объем привлеченных средств 
уже составляет 1,6 млрд рублей.   

– То есть КРСТ – реально работаю-
щая программа, позволяет улучшать ка-
чество жизни сельского населения? 

– Безусловно! Для многих жителей 
нашего района возведение социально-
культурных объектов по этой федераль-
ной программе уже стало нормой. Причем 
она полностью оправдывает свой ком-
плексный подход – в целом проекты мож-
но реализовывать по 8 направлениям. 
Включают они и обновление инженер-
ной инфраструктуры. И эту возможность 
мы тоже активно используем. Нынче в 
Шаркане капитально отремонтируем сети 
водоснабжения протяженностью почти 
3 км. Также начали газификацию нового 

жилого микрорайона. 

– Откройте секрет, что спо-
собствует такому успеху?

– Секрета, наверное, не от-
крою. Главное здесь – это же-
лание и стремление изменить 

жизнь своих односельчан к 
лучшему. И такая актив-

ная позиция должна ис-
ходить не только от му-
ниципалов, но и от мест-
ного бизнеса. На самом 
деле, продвигать свои 
проекты на федераль-
ное финансирование 
в рамках КРСТ – ар-
хисложная задача. Это 
конкурсная программа, 

ее участники – все аграрные регионы. 
Отбор идет жесточайший. Каждый про-
ект проходит три этапа рассмотрения, два 
из которых проверяются федеральными 
экспертами. 

Одно из обязательных условий – при-
влечение внебюджетных средств. И чем 
больше, тем выше шансы попасть в про-
грамму. Здесь я искренне благодарен ру-
ководителям наших сельхозпредприя-
тий, особенно Анатолию Григорьевичу 
Хохрякову – директору АО «Ошмес» и 
«Восход», Почетному гражданину УР. Они 
вкладывают собственные средства как на 
этапе проектирования, так и строитель-
ства. Поддержку оказывают многие, как 
малый, так и крупный бизнес, в том числе 
«Шаркан-трикотаж» и Шарканский льно-
завод. Все понимают важность этих задач. 
Как глава района не могу не отметить: в 
последние годы убыль населения сокра-
тилась в два раза. Трудовая миграция в 
основном идет внутри наших населенных 
пунктов.  

– Василий Геннадьевич, какие ваши 
планы на 2024 год? 

– Мы заявились уже и на будущий 
год. В планах – капитальная реконст-
рукция очистных сооружений в селе 
Шаркан и строительство 3-этажного 
учебного корпуса на 300 мест к действу-
ющей школе. Это позволит уйти от двух-
сменного режима учебы детей. Позади 
– два успешно прошедших этапа отбо-
ра, ждем итогов последнего. Все до-
кументы, как и в прошлые годы, под-
готовили максимально качественно. 
Надеемся, что все сложится. 

Информация подготовлена по данным интернет-ресурсов

ТОР TEN Финансовые новости  
России, Удмуртии и Ижевска

0101 На 9,2 млрд рублей
разместил Минфин на аукционе облигации 
федерального займа с постоянным купонным 
доходом (ОФЗ-ПД) выпуска 26238 с погашением 
15 мая 2041 года.

0606 26,1 млн рублей26,1 млн рублей
заложили депутаты Ижевска в муниципальном 
бюджете на покупку оборудования и мебели 
для ДШИ № 3.

0707 20,9 млн рублей20,9 млн рублей
выделили в Ижевске на ремонт перекрестка 
ул. Магистральной и Маяковского.

0202 На 1 млрд рублейНа 1 млрд рублей
сократился госдолг Удмуртии. На 1 октября госдолг 
составил 71 млрд 769 млн рублей, тогда как месяцем 
ранее он был 72,77 млрд рублей. Причиной тому 
стало досрочное погашение бюджетного кредита 
от Управления Федерального казначейства 
по региону в размере 1,2 млрд рублей.

08 10,8 млн рублей10,8 млн рублей
направили из муниципального бюджета 
Ижевска на ремонтные работы и выполнение 
антитеррористических мероприятий в спортивных 
школах, клубах и центрах по месту жительства, 
детских школах искусств.

0303 Более 52 млн рублей
дополнительно направили 
из муниципального бюджета Ижевска 
на содержание автодорог.

09 По 1 млн рублейПо 1 млн рублей
получат 24 студента из Удмуртии на развитие своих 
стартапов за победу в конкурсе «Студенческий 
стартап». Это в 1,5 раза больше, чем в 2022 году. 
Эти деньги пойдут на развитие инновационных 
проектов в Удмуртии. Проекты самые разные – 
разработка роторного двигателя для БПЛА, системы 
автоматизации документации, системы оцифровки, 
бронирования глэмпингов, CRM-система управления 
дорожной логистикой и многое другое.

04 32,9 млн рублей32,9 млн рублей
выделили в Ижевске на обеспечение льготы 
по родительской плате за дошкольные учреждения 
многодетным семьям, родителям, работающим 
в детских садах, семьям участников спецоперации 
и родителям, вынужденно покинувшим территорию 
Украины.

10 На 50 копеекНа 50 копеек
изменится размер минимального взноса 
на капитальный ремонт в Удмуртии с 1 января  
2024 года. Плата за кв. м помещения в месяц составит 
9 рублей 40 копеек для домов без лифта и для домов 
с лифтом – 10 рублей 20 копеек. Минимальный 
размер взноса на капремонт в многоквартирном 
доме в республике устанавливают один раз в год. 
Постановление на 2023 год было принято в сентябре 
2022 года.

05 31,8 млн рублей
направили из муниципального бюджета Ижевска 
на ремонт инженерных систем, кровель, крылец, 
замену оконных блоков и другие работы 
в образовательных учреждениях, в том числе 
обеспечение антитеррористической защищенности 
и противопожарной безопасности зданий.
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Уважаемый Александр Владимирович!
Промышленно-экономическая ассоциация Удмуртии «Развитие» 
поздравляет Вас с юбилеем!

Инициирование и продвижение процессов преобразования, направленных 
на улучшение экономики республики, – это сложный и ответственный труд . Бла-
годаря Вашей активной жизненной позиции, профессионализму и ответствен-
ному подходу к любому вопросу Удмуртия достойно справляется с вызовами со-
временности . 

Это подтверждает и многолетняя история сотрудничества руководства  
Удмуртской Республики и Ассоциации «Развитие», которое способствует уверен-
ному развитию предприятий членов ассоциации, что позволяет нам вносить дос-
тойный вклад в развитие экономики Удмуртии, создавая новые высокооплачивае-
мые рабочие места, являясь крупнейшими налогоплательщиками республики .

Уникальные предприятия обрабатывающей промышленности, машиностро-
ения, металлургии, академической науки и высшей школы, входящие в состав 
Ассоциации «Развитие», при Вашем активном содействии получают дополни-
тельные возможности для решения ответственных задач, от успешного решения 
которых во многом зависит будущее государства . 

Ваш труд как Главы Удмуртской Республики заслуженно получает высокую 
оценку не только представителей Ассоциации «Развитие», жителей республики, 
но и руководства России . 

Указом Президента России «за большой вклад в социально-экономическое 
развитие Удмуртии» Вы удостоены ордена Дружбы . 

Мы с оптимизмом смотрим в будущее и уверены, что наше плодотворное 
сотрудничество позволит приумножить вклад Удмуртии в динамичное развитие 
России .

Уважаемый Александр Владимирович, мы желаем Вам крепкого здоровья, 
неиссякаемой энергии и преданных единомышленников в достижении постав-
ленных целей! 

Пусть удача и успех будут на Вашей стороне!

C уважением, Г .И . Кудрявцев,
председатель Ассоциации «Развитие»
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18 ноября свой 50-летний юбилей отметит Глава Удмуртской  
Республики Александр Бречалов. За прошедшие шесть лет  
с момента вступления в должность Александр Владимирович внес 
комплексный вклад в социально-экономическое развитие региона. 

За это время в республике благодаря реализации инвестиционных 
проектов было создано порядка 7 тысяч новых рабочих мест. В част-

ности, на базе ТОСЭР Сарапул и Глазов было зарегистрировано 
43 резидента, создавших 1,6 тысячи рабочих мест. По итогам 2022 года  
Удмуртия была признана лучшим регионом России по наименьшей 
административной нагрузке на бизнес. За период 2017-й – начало  
2023 года количество предпринимателей и самозанятых в респуб-
лике увеличилось до 113 тысяч человек. 

За период 2017-2022 гг. построено 52 детских сада и 10 школ, 
реконструировано и введено в эксплуатацию 112 учреждений 
здравоохранения и 63 спортивных сооружения.

В сельской местности и малых городах республики за по-
следние годы открыто 119 общеобразовательных центров «Точка 
роста», которые предлагают современные направления более 
чем для 7 тысяч детей в год. Кроме того, в Глазове, Сарапуле и 
Ижевске в совокупности заработали четыре площадки IT-куб.  
А на базе средних профессиональных учреждений открыто  
84 мастерских. 

Только за последние четыре года в республике расселили  
45,7 тыс. кв. м аварийного жилья, в новые квартиры переехали 

свыше 3100 человек. До конца 2023 года планируется переселить 
еще 500 семей.

124 сельских ДК были отремонтированы с 2017 года благодаря парт-
проекту ЕР «Культура малой Родины». Кроме того, за период с 2019  
по 2021 год в рамках реализации национального проекта «Культура»  
в Удмуртии построено 8 домов культуры на общую сумму 187,4 млн рублей, 
капитально отремонтированы 15 ДК на общую сумму 55,4 млн рублей.

По проектам «Сельсовет» и «Устранение цифрового неравенства» 
мобильная связь и интернет появились в 200 населенных пунктах рес-
публики. В рамках нацпроекта БКД отремонтировано 759 километров 
дорог. Начиная с 2017 года, приведено в порядок более 900 дворовых 
территорий.

И это лишь часть позитивных изменений, которые произошли в  
Удмуртии за эти 6 лет. 

Редакция журнала «Деловой квадрат» присоединяется  
к многочисленным поздравлениям юбиляра! 
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18 ноября день рождения отмечает Глава Удмуртской Республики Александр Бречалов

Уважаемый Александр Владимирович!
От коллектива профсоюзных организаций Удмуртии  
и себя лично сердечно поздравляю Вас с юбилеем! 

Возглавив республику в 2017 году, Вы продемонстрировали новый подход в управлении регионом, уделив 
внимание, в первую очередь, повышению качества жизни жителей Удмуртии . Благодаря тому, что республика 
развивается комплексно – строятся дороги, школы, детские сады, больницы, спортивные и культурные объекты, 
сегодня регион вышел на ведущие позиции по многим социально-экономическим показателям . 

Владимир Владимирович Путин особо отметил Удмуртию за создание комфортных условий для ведения бизнеса . 
Интенсивное развитие за последние шесть лет продемонстрировали IT-сектор, агропромышленный комплекс и 
строительная отрасль . А это, в свою очередь, способствует росту рабочих мест и притоку новых квалифицированных 
кадров в регион . Совместными усилиями нам удалось возродить Завод «БУММАШ» – и это лишь один из примеров 
работы, направленной на сохранение уникального машиностроительного потенциала Удмуртии . 

Сегодня, на фоне новых глобальных вызовов, Вам удалось сплотить жителей республики и направить 
колоссальные усилия на поддержку бойцов СВО, которая происходит при Вашем личном активном участии . 

Для Федерации профсоюзов УР важно и то, что сегодня вопросы социально-трудовых отношений решаются 
в рамках конструктивного трехстороннего диалога с правительством, профсоюзами и работодателями Удмуртии .  
Нас слышат и готовы идти навстречу, и во многом это тоже Ваша личная заслуга как главы региона . 

Желаю Вам крепкого здоровья, неиссякаемой энергии и новых грандиозных свершений в руководстве 
регионом .

Сергей Шерстобит, 
председатель  
Федерации  
профсоюзов  
Удмуртской Республики

Уважаемый Александр Владимирович!
От имени коллектива АО «Воткинский завод» и от себя лично сердечно поздравляю Вас  
с 50-летним юбилеем!

Вы являетесь инициатором преобразований, открывающих новые перспективы для нашего региона . Богатый 
опыт общественной и руководящей работы, активная жизненная позиция, организаторский талант, разносторонние 
знания позволяют Вам успешно осуществлять  намеченное .

Под Вашим руководством в республике динамично развиваются основные отрасли экономики – машинострое-
ние, металлообработка, сельское хозяйство, активизирована поддержка субъектов малого и среднего предпри-
нимательства, реализуются крупные инфраструктурные проекты, повышается качество жизни людей . Получила 
импульс модернизация социальной сферы . Удмуртия по многим показателям уверенно входит в число лучших  
регионов Приволжского федерального округа, и в целом достойно представлена на уровне России .

Сегодня Вы находитесь на самом плодотворном жизненном этапе – когда накопленные знания гармонично  
сочетаются с жизненной мудростью, когда сделано уже очень многое, а будущее наполнено новыми планами . 

Уверен, что настойчивость в достижении поставленных целей, поддержка федеральных органов власти,  
заслуженное уважение жителей Удмуртии и в дальнейшем помогут Вам так же успешно решать задачи все- 
стороннего развития республики .

Примите самые искренние пожелания крепкого здоровья и благополучия . Пусть работоспособность и высо-
кие деловые качества помогают Вам в реализации планов, замыслов, начинаний . Пусть неизменными и прочными  
остаются дружеские связи, а родные и близкие дарят Вам внимание, любовь и заботу .

Игорь Чурбанов, 
генеральный директор  
АО «Воткинский завод»

Уважаемый Александр Владимирович!

Примите поздравления с 50-летним юбилеем со дня рождения!  
Многие знают Вас как энергичного, ответственного и принципиального руководителя, 
 занимающего активную жизненную позицию .

Разносторонние знания и профессионализм помогают Вам успешно решать задачи по повышению качества 

жизни жителей республики .

Удмуртия динамично развивается под Вашим руководством . Создаются благоприятные условия для инвести-

ционной деятельности, реализуются различные проекты, модернизируется транспортная инфраструктура, особое 

внимание уделяется социальным программам . Этому во многом способствуют Ваши личные качества: инициатив-

ность, усердие, отзывчивость, умение достигать поставленных целей .

Пусть Ваше трудолюбие, умение видеть перспективу и мобилизовать имеющиеся ресурсы для решения 

сложных вопросов останутся прочным фундаментом для активной и плодотворной работы на благо республики . 

Желаю Вам крепкого здоровья, счастья, добра, исполнения задуманного!

Геннадий Кудрявцев, 
генеральный директор
АО «Ижевский мотозавод
«Аксион-холдинг» 

Уважаемый Александр Владимирович!
От коллектива Ижевского электромеханического завода «Купол»  
и от себя лично поздравляю Вас с юбилеем! 

Знаковый жизненный этап Вы встречаете во главе Удмуртии, которая под Вашим руководством укрепила 
статус передового индустриального региона, оружейной столицы России . За пять лет, несмотря на объек-
тивные сложности, промышленное производство в республике выросло в 1,5 раза, и темпы роста остаются 
лучшими в ПФО . 

Свой вклад в рост количественных и качественных показателей вносит «Купол», который наращива-
ет выпуск спецтехники и гражданской продукции, осваивает новые технологии и компетенции для защиты 
рубежей и человеческих жизней . Наши успехи и достижения коллег – результат благоприятного делового 
климата, адресной поддержки, по-настоящему государственного подхода к управлению экономикой, который 
отличает Вас и Вашу команду . 

Ваша увлеченность мотивирует нас не только добросовестно трудиться, но и активнее реализовывать 
проекты в области образования, культуры и спорта, совместно и целенаправленно делать Удмуртию лучшим 
регионом, где хочется жить и работать . 

От души желаю Вам крепкого здоровья и семейного благополучия . Новых успехов во всех начинаниях на 
благо республики! 

Фанил Зиятдинов, 
генеральный директор 
ИЭМЗ «Купол» 

Уважаемый Александр Владимирович!
Искренне поздравляю Вас с юбилеем! 

За время руководства Удмуртской Республикой Вы заслужили уважение и доверие ее жителей как компетентный 
и ответственный лидер . Вашей главной заслугой стал комплексный подход к развитию региона, когда внимание 
уделяется каждой отрасли и каждому муниципальному образованию республики . 

Строительство социальных, культурных и спортивных объектов сегодня не ограничивается территорией 
городов и районных центров, в лучшую сторону меняется и жизнь в небольших деревнях и селах . Показательным 
примером здесь стал региональный проект «Деревня будущего», реализованный уже в нескольких населенных 
пунктах Удмуртии и теперь перенимаемый на вооружение и в других регионах . 

Последние несколько лет также стали временем развития бизнеса и предприятий республики . Рост IT-сектора, 
аграрной отрасли, туризма, строительства – наиболее показательные, но не единственные примеры . По многим 
социально-экономическим показателям Удмуртия сегодня вышла на лидирующие позиции среди регионов ПФО и 
России . Впереди, как и всегда, еще много работы . Но вместе с Вами, под Вашим руководством я уверен, что любые 
поставленные задачи и цели достижимы . 

Желаю Вам здоровья и неизменной удачи в реализации задуманного! 

Владимир Головин, 
врио председателя 
Совета муниципальных 
образований  
Удмуртской Республики

Уважаемый Александр Владимирович!
От имени участников Ассоциации промышленных предприятий Удмуртии  
и от себя лично поздравляю Вас с днем рождения!

Предприятия, состоящие в АППУ, работают в основном в области обрабатывающей промышленности и рас-
положены в разных городах Удмуртской Республики, но это не мешает нам активно взаимодействовать друг с дру-
гом, обмениваться опытом ведения производственной, хозяйственной, экономической деятельности . Ассоциация 
своей деятельностью способствует стабилизации и развитию промышленности . Мы вырабатываем предложения, 
связанные с улучшением социально-экономического состояния предприятий, представляем интересы участников 
ассоциации в органах власти и управления Удмуртской Республики, отстаиваем интересы предприятий, учитывая 
при этом социально-экономическое направление развития нашей республики . 

Мы поддерживаем Вашу позицию в том, что в Удмуртии должен быть открытый и конкурентный рынок, чтобы 
выигрывали лучшие . И в борьбе за рынок мы всегда стараемся сохранять баланс между задачами развития и со-
хранением человеческого ресурса, потому что вопрос дефицита кадров стоит сейчас остро, как никогда . В связи 
с этим одна из наших ключевых задач – быть в постоянном диалоге со своими работниками и с органами власти . 

Мы искренне верим, что с Вашей поддержкой промышленные предприятия Удмуртии продолжат тренд на 
инновации в сфере обрабатывающей промышленности, и это, в свою очередь, будет способствовать укреплению 
производственного и научно-технического потенциала Удмуртии .

Уважаемый Александр Владимирович, желаем Вам реализации самых смелых проектов и новых, интересных 
инициатив! Счастья Вам, здоровья и оптимизма!

Сергей Молчанов, 
председатель  
Ассоциации 
промышленных 
предприятий Удмуртии 



3332 ДЕЛОВОЙ КВАДРАТ 09 (206) октябрь-ноябрь 2023ДЕЛОВОЙ КВАДРАТ 09 (206) октябрь-ноябрь 2023

Уважаемый Александр Владимирович!
От имени жителей Игринского района поздравляем Вас с юбилеем!

Основной задачей деятельности органов местного самоуправления Игринского района является создание 
условий для повышения качества жизни населения . Благодаря Вашей поддержке инициатив сельских жителей 
появилась возможность комплексного пространственного развития территорий . Инициативы сельчан претво-
ряются в жизнь, что дает возможность раскрыть перед людьми новые грани современной деревенской жизни, а 
значит, заинтересовать людей новыми перспективами, привлечь в деревни молодых жителей, использовать во 
благо деревень их творческий, интеллектуальный и физический потенциал . 

Нашему району предстоит решить еще немало серьезных задач, но мы верим, что выбранный нами путь 
развития обязательно приведет к благополучному решению самой главной из них – неуклонному повышению 
качества жизни жителей Игринского района .

Александр Владимирович, Вы эффективный и  решительный руководитель,  глубоко знающий проблемы 
республики, обладающий конструктивным подходом к решению комплексных задач по ее поступательному раз-
витию . Ваши лидерские качества, активная жизненная позиция, профессионализм способствуют успешной дея-
тельности на благо развития Удмуртской Республики . 

От всей души желаем Вам крепкого здоровья, неиссякаемой энергии и всесторонней поддержки от нашей 
общей  команды для эффективного преодоления любых вызовов в наше непростое время . Пусть всему, за что Вы 
беретесь, всегда сопутствует успех!

Александр Чирков, 
глава МО  
«МО Игринский район 
Удмуртской Республики»

Уважаемый Александр Владимирович!

Примите мои сердечные поздравления с юбилеем!

За шесть лет плодотворной работы на посту Главы Удмуртской Республики Вы добились больших 

успехов в развитии и укреплении социально-экономического потенциала региона . Эти успехи 

напрямую связаны с Вашей энергией и целеустремленностью, умением стратегически мыслить, 

ставить и решать масштабные задачи .

Желаю крепкого здоровья, успехов, вдохновения в воплощении задуманных планов .

Счастья и благополучия Вам и Вашим близким, неиссякаемой энергии, понимания и под-

держки коллег!

Александр Галанов, 
Глава МО  
«МО Камбарский район  
Удмуртской Республики»

18 ноября день рождения отмечает Глава Удмуртской Республики Александр Бречалов

Уважаемый Александр Владимирович!
Примите самые искренние поздравления с юбилеем!

Вы являетесь мудрым и ответственным руководителем, внесшим весомый вклад в развитие  
Удмуртской Республики . 

Примите слова глубокой благодарности за все Ваши труды и заботы о благополучии  
жителей региона и, в частности, Каракулинского района .

Пусть Ваша энергия, активная жизненная позиция, управленческий опыт с каждым годом  
способствуют достижению новых успехов на профессиональном и жизненном пути!

От всей души желаю Вам крепкого здоровья, мира, добра и благополучия!

Михаил Белёвцев, 
глава МО  
«МО Каракулинский 
район УР»

Уважаемый Александр Владимирович!
Поздравляю Вас с юбилеем! 

Успехи в развитии Удмуртской Республики свидетельствуют о правильном выборе приоритетов  
в реализации намеченного, четкой и слаженной работе Правительства Удмуртии под Вашим управлением . 
Вы заслуженно снискали авторитет и уважение среди руководителей предприятий, организаций и жителей .

Примите искренние слова признательности за внимание к Службе скорой медицинской помощи .  
В период пандемии скорая медицинская помощь чувствовала Вашу поддержку . Оперативно принимались 
необходимые решения, позволившие станции достойно пройти эти испытания . В Удмуртской Республике ус-
пешно реализован проект по созданию единой диспетчерской Службы скорой медицинской помощи .

При Вашем непосредственном участии ежегодно обновляется парк автомобилей .

В день Вашего юбилея позвольте от всей души пожелать Вам крепкого здоровья, счастья, мира и благо-
получия, новых свершений, успехов и достижений! Счастья и добра на многие годы!

Олег Прузан, 
главный врач  
АУЗ УР «ССМП МЗ УР»

Уважаемый Александр Владимирович!
От имени коллектива РКДЦ сердечно поздравляем Вас с днем рождения!

Ваш профессионализм и целеустремленность в решении социально-экономических вопросов заслу-
жили признание и уважение жителей Удмуртии . В здравоохранении – это переоснащение и капитальный 
ремонт больниц, открытие современных ФАПов, масштабное укомплектование службы скорой помощи, 
организация и расширение работы санавиации, создание медицинских классов и многое другое . 

Новое современное оснащение за последние шесть лет получил и наш Республиканский клинико-
диагностический центр . Одними из последних значимых событий стали приобретение компьютерного то-
мографа, ангиографа, ремонт клинико-диагностической лаборатории . Все сотрудники Кардиоцентра ис-
кренне признательны Вам за возможность оказывать помощь пациентам на уровне ведущих федеральных 
клиник . Это особенно важно, поскольку РКДЦ на сегодня является единственным медицинским учрежде-
нием Удмуртии, где проводят операции на сердце, применяют высокотехнологичные методы диагностики 
и лечения пороков сердца и патологии сосудов . 

Желаем Вам неизменно крепкого здоровья и благополучия, всегда сохранять присущую Вам энергич-
ность и приверженность спорту! Пусть каждый Ваш день будет наполнен только положительными эмоция-
ми и новыми достижениями! 

Сергей Рящиков, 
главный врач БУЗ УР 
«Республиканский 
клинико-диагностический 
центр МЗ УР»

Уважаемый Александр Владимирович!
Примите поздравления с юбилеем!  

На своем посту Вы успешно решаете задачи всестороннего развития Удмуртской Республики, рабо-

таете ради ее процветания и повышения благосостояния жителей . Под Вашим руководством реализовано 

немало проектов, которые позволили укрепить потенциал нашего региона . Ваше настойчивое отношение 

к принятию важных для республики решений, богатый практический опыт, активная жизненная позиция, 

компетентность, знание проблем региона способствуют прогрессивному развитию Удмуртии . 

Искренне благодарю Вас за сотрудничество и наставничество, за успешную реализацию на террито-

рии Кезского района значимых проектов . 

В этот день от всего сердца желаю Вам неиссякаемого оптимизма, мудрости и терпения, правильных 

решений и перспективных проектов, надежной команды и любящих близких! Мира и безоблачного неба! 

Пусть на протяжении всей жизни Вас сопровождают удача, успех и признание!

Иван Богданов, 
глава МО  
«МО Кезский район 
Удмуртской Республики» 
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Уважаемый Александр Владимирович!
Примите искренние и сердечные поздравления с днем рождения!

Ваша деятельность на посту Главы Удмуртской Республики обеспечила Вам заслуженный авторитет у всех, 
кому довелось с Вами работать . И наша организация не исключение . Вы прекрасно понимаете всю важность и 
стратегическое значение укрепления материально-технической базы БУЗ УР «РОКБ МЗ УР»: в больнице применя-
ются уникальные методики консервативного и оперативного лечения заболеваний глаз, проводятся научно-иссле-
довательские работы . Кроме того, статус клинической больницы, где проходят подготовку студенты старших курсов 
ФГБОУ ВО «ИГМА МЗ РФ», обязывает нас поддерживать высокие стандарты как по материальному обеспечению, 
так и организационному порядку . На сегодня наша больница является одной из ведущих офтальмологических кли-
ник Приволжского федерального округа .

В связи с этим нам очень важна Ваша высокая оценка в отношении перечня оказываемых услуг, работы пер-
сонала и наших научных разработок . Таких результатов нам, безусловно, помогает добиться высокотехнологичное 
оборудование, например, оригинальные методики наших специалистов с использованием продукции отделения 
Биопласт, позволяющие проводить уникальные операции по пересадке роговицы .

Но наиболее важным для развития офтальмологии республики представляется то, что сегодня мы работаем 
единой сплоченной командой совместно с Правительством Удмуртской Республики .

От всего сердца желаю Вам крепкого здоровья! Пусть невзгоды проходят стороной, а добрые моменты напол-
няют Вас силой, уверенностью и готовностью к великим, общественно-полезным делам .

Сергей Иванов, 
главный врач  
Республиканской 
офтальмологической 
клинической больницы 
(РОКБ) 

Уважаемый Александр Владимирович!
От всей души поздравляю Вас с юбилеем!

Ваша активная позиция в вопросах обустроенности городского пространства, стремление сде-

лать его современным, уютным, функциональным и красивым для жизни людей с благодарностью 

откликается в наших сердцах . Благодаря поддержке республики и государства в последнее время ак-

тивизировался спрос на проектирование производственных зданий для производства необходимых 

экономике страны товаров . Мы рады быть причастными к развитию республики . 

Уверена, что Ваш внушительный опыт руководства и прекрасное знание современных трендов 

выведут столицу Удмуртии в лидеры рейтинга лучших городов России . Пусть на этом пути самые слож-

ные решения даются легко, а поддержка единомышленников лишь укрепляет уверенность в выбран-

ном направлении! 

Счастья Вам и здоровья, Александр Владимирович!

Елена Шикалова, 
директор  
ООО «АС-Проект»

Уважаемый Александр Владимирович!
Позвольте от имени всего трудового коллектива предприятия «Шаркан-трикотаж» 
поздравить Вас с 50-летием!

Первый крупный юбилей в жизни любого человека – это всегда подведение итогов и оценка 

его действий со стороны . У государственного человека и итоги должны быть масштабнее, и оценка – 

пристальная! Вам есть чем гордиться! Вы возглавили Удмуртию в трудный период и смогли не только 

удержать регион на должном уровне, но и поспособствовали его динамичному развитию, трансфор-

мации и реализации потенциала . Вы поддержали промышленные предприятия и частный бизнес, 

словом и делом доказали свое неравнодушие к положению дел в сельских районах республики!

Желаем Вам выверенных решений, четких тактических действий, грандиозных планов и покоре-

ния новых стратегических вершин! 

Пусть Вас всегда окружает команда единомышленников! 

Пусть узор Вашей жизни будет прихотлив, оригинален и ярок! 

Надежда Зайнакова, 
генеральный директор 
ЗАО «Шаркан-Трикотаж» 

18 ноября день рождения отмечает Глава Удмуртской Республики Александр Бречалов

Уважаемый Александр Владимирович!
Горячо поздравляю Вас с юбилеем!

Вы являетесь примером эффективного руководителя нового поколения – открытого диалогу, 
мобильного, целеустремленного, нацеленного на инновации . Ваш подход к работе отличается 
особой энергичностью – Вы лично курируете решение критически важных вопросов в социально-
экономической жизни региона . Вполне закономерно, что сегодня Удмуртия вышла на лидирующие 
позиции в реализации национальных проектов .

Для нас, сельхозпроизводителей республики, особенно ценно Ваше внимание к развитию 
районов, поддержке сельхозпроизводителей, экспорту сельхозпродукции и подготовке молодых 
кадров для отрасли . Комфортная жизнь на селе – залог сытого будущего, продовольственной и 
экономической независимости нашей страны, а фундамент этого будущего закладывается сегодня 
общими усилиями аграриев и Правительства Удмуртии . 

Верю, что при Вашей активной поддержке сельское хозяйство республики сможет достичь еще 
больших высот . Желаю Вам здоровья и новых успехов на Вашем ответственном посту!

Аркадий Юшков, 
председатель СПК 
(колхоз) «Удмуртия», 
Вавожский район  
Удмуртской Республики

Уважаемый Александр Владимирович!
От всего коллектива Республиканской клинической инфекционной больницы  
примите сердечные поздравления с днем рождения!

Ваша созидательная энергия, ответственное отношение к делу и искреннее желание максимально эффектив-
но претворить в жизнь задачи нацпроекта «Здравоохранение» помогли нам осуществить ремонт в РКИБ в 2022-
2023 годах . 

С того дня, когда мы начали принимать первых пациентов после ремонта, мы часто слышим от них слова 
благодарности за уют и обновленное помещение больницы, и хотим переадресовать их Вам, Александр Владими-
рович . Мы понимаем и ценим сложность проведенной работы . У нас такая специфика, что койки почти никогда не 
пустуют, ведь мы всегда стоим на страже инфекционной безопасности . Например, в пандемию республиканская 
клиническая инфекционная больница приняла на себя первый удар и стала главным в регионе ковид-центром . 

Такая ответственность за здоровье и жизни людей требует от всего медицинского персонала профессионализ-
ма, оперативности, слаженности действий, а порой и выносливости . И мы очень признательны руководству нашей 
республики за то, что в такие непростые периоды и персонал больницы, и пациенты ощущают поддержку не только 
моральную, но и по ряду других направлений . И в этом смысле ремонт РКИБ – тому подтверждение .

Александр Владимирович, примите наши сердечные поздравления! Желаем Вам эффективной дальнейшей 
работы на благо республики и здоровья ее граждан . Всего самого доброго Вам и Вашим близким!

Игорь Дьяченко, 
главный врач 
Республиканской 
клинической 
инфекционной больницы 
(РКИБ)

Уважаемый Александр Владимирович!
Сердечно поздравляю Вас с юбилеем! 

За прошедшие 6 лет, что Вы руководите регионом, агропромышленный сектор и сельские районы республики 
получили мощный толчок к развитию . Успешная реализация нацпроектов и региональных программ способствовали 
появлению на селе современной инфраструктуры: сотовая и интернет-связь, дороги, новые общественные 
пространства и многое другое . 

Благодаря акселерационным программам, субсидиям и грантовой поддержке в республике зародилось 
новое поколение фермеров . Наш гастрономический тур в деревню Пожгурт – лишь один из десятков успешных 
агростартапов в аграрной сфере Удмуртии . Мы предлагаем жителям региона копченого карпа, гуся и колбасы, 
другие фермеры поставляют к обеденному столу зелень, мед или крафтовые сыры . А все вместе это гарантирует 
продовольственное разнообразие для жителей и гостей региона .

Натуральные продукты местного производства уже стали одной из визитных карточек Родникового края . 
И здесь я вижу Вашу заслугу не только как эффективного управленца, но и человека, искренне радеющего за 
комплексное развитие республики, ее сельских районов . Желаю Вам здоровья, сил и энергии для реализации 
новых, самых смелых проектов на благо Удмуртии! 

Леонид Столбов, 
фермер,  
деревня Пожгурт, 
Селтинского района  
Удмуртской Республики
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Уважаемый Александр Владимирович!
Примите искренние поздравления с юбилеем!

Деятельность руководителя региона крайне важна для решения приоритетных задач, повышения 
благосостояния жителей, развития экономики и поддержания порядка на территории республики .

Своими делами и умением решать самые сложные проблемы Вы завоевали искреннее уважение 
жителей Удмуртии . 

Благодаря Вашей поддержке в деревне Мувыр теперь активно развивается агротуризм: мы запу-
стили эко-гастротур, начали проводить фестиваль возрожденных деревень . В 2021 году по программе 
«Комплексное развитие сельских территорий» мы реализовали пять проектов, которые значительно по-
высили туристическую привлекательность деревни: отремонтировали дорогу, обустроили спортивно- 
игровую площадку с хоккейной коробкой, припрудовую зону отдыха и зону отдыха на берегу реки 
Лозы, а также детскую зону отдыха с веревочным парком . 

От всей души желаю Вам счастья, здоровья и благополучия, а также успехов в делах! 

Александр Корепанов, 
глава крестьянского 
(фермерского) хозяйства 
«Мувыр»

Уважаемый Александр Владимирович!
Поздравляю Вас с юбилеем!

Наше предприятие входит в топ-20 крупных производителей молока Удмуртии . Благодаря поддержке 
от республики сегодня здесь ведется строительство нового комплекса на 960 голов беспривязного 
содержания коров с доильным залом «Европараллель» . Строительство завершится в 2025 году . Ввод 
комплекса даст нам возможность увеличения поголовья, создания новых рабочих мест, обеспечения 
роста производственных показателей . 

Спасибо, что уделяете пристальное внимание сельскому хозяйству . За годы плодотворной работы на 
посту Главы Удмуртской Республики Вы добились больших успехов в этой области .

Уверен, что Ваш высокий профессионализм, богатый практический опыт, активная жизненная 
позиция, компетентность, знание проблем региона будут и в дальнейшем способствовать развитию и 
процветанию нашей республики и в частности Увинского района .

Пусть рядом с Вами всегда будут верные соратники и друзья, надежные помощники, любящие родные 
и близкие люди! Желаю Вам крепкого здоровья и удачи во всех добрых начинаниях!

Андрей Помосов, 
председатель  
СПК «Свобода» 
Увинский район  
Удмуртской Республики

18 ноября день рождения отмечает Глава Удмуртской Республики Александр Бречалов

Уважаемый Александр Владимирович!

Весь трудовой коллектив сельскохозяйственного производственного кооператива 
«Колхоз имени Ленина» Увинского района поздравляет Вас с 50-летием!

Идет Ваша вторая пятилетка на посту Главы Удмуртской Республики, и очевидно, что многого 

удалось достигнуть и многое уже сделано из намеченного! Вы представляете молодое поколение го-

сударственных руководителей, привносите свежие идеи и новый стиль руководства, открыты для ин-

новаций и прислушиваетесь к предложениям с мест . Вы много сделали и делаете для активизации 

живущих на селе людей и улучшения качества их жизни, для развития аграрного сектора республики 

в целом!

Желаем Вам дождаться отличного «урожая» от всего посеянного – от всех республиканских про-

грамм, проектов и принятых лично Вами решений!

Здоровья, благополучия, удачи, сил на все задуманное и непременно новых побед! 

Александр Вахрушев, 
председатель  
СПК «Колхоз им . Ленина»

Уважаемый Александр Владимирович!

Весь трудовой коллектив сельскохозяйственного производственного кооператива «Луч» 
Вавожского района поздравляет Вас с пятидесятилетним юбилеем!

Юбилей – повод подводить некоторые итоги на посту Главы Удмуртской Республики! Ваше по-

коление государственных руководителей столкнулось с новыми вызовами времени и объективными 

трудностями . Вы с честью преодолеваете все проблемы, так как обладаете целеустремленным и твер-

дым спортивным характером, умеете гибко оценивать ситуацию и быстро принимать  верные реше-

ния . Особая благодарность Вам за пристальное внимание к аграрному сектору республики и людям, 

живущим на селе!

Желаем Вам работать с единомышленниками, получать удовлетворение от сделанного, преодо-

левать преграды и достигать намеченного!

Здоровья, благополучия, удачи и новых достижений! 

Владимир Горшков, 
председатель  
СХПК «Луч» 

Уважаемый Александр Владимирович!

Примите поздравления с юбилеем!

Вас ценят как настоящего профессионала, талантливого организатора, авторитетного руководителя реги-

она . Ваше неравнодушное отношение к делу, истинное трудолюбие, самоотдача, умение прислушиваться к об-

щественному мнению, стремление работать на благо развития Удмуртии вызывают уважение коллег и жителей 

республики .

Примите самые теплые и искренние поздравления! Успехов Вам в Вашей серьезной и ответственной рабо-

те, здоровья и благополучия . Пусть Ваша мудрость руководителя, неугасающая энергия, знание жизни и людей 

по-прежнему служат Удмуртии!

Артемий Лошаков, 
председатель  
СПК «Чутырский»  
Игринского района  
Удмуртской Республики

Уважаемый Александр Владимирович!
Примите поздравления с юбилеем!

Вас ценят как настоящего профессионала, талантливого организатора, авторитетного руково-
дителя региона . Ваше неравнодушное отношение к делу, истинное трудолюбие, самоотдача, умение 
прислушиваться к общественному мнению, стремление работать на благо развития Удмуртии вызы-
вают уважение коллег и жителей республики .

Примите самые теплые и искренние поздравления! Успехов Вам в Вашей серьезной и ответ-
ственной работе, здоровья и благополучия . Пусть Ваша мудрость руководителя, неугасающая энер-
гия, знание жизни и людей по-прежнему служат Удмуртии!

Антон Бушмакин, 
руководитель СПК 
(Колхоз) имени Калинина
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ИСТОРИЯ

Забытая Мировая  
170 лет с начала Крымской войны

16 октября сего года исполнилось 170 лет со дня начала Крымской войны 1853-
56 гг . Войны, в которой Россия впервые столкнулась с коалицией полного ком-
плекта ведущих европейских держав (Англии, Франции, Сардинии (Италии), 
Османской империи, поддержанных Австрией и Пруссией) . Войны, в которой рус-
ский солдат продемонстрировал беспрецедентный героизм, не принесший, одна-
ко, победы . Войны, в которой европейские державы, даже победив, не посмели 
усомниться в том, что Крым – русский .

«Ребята!  
Давайте жить дружно!»

Причины Крымской войны обычно ви-
дят в панславизме поздних Романовых и 
Николая I в том числе. Что, якобы, прояви-
лось в стремлении освободить южных сла-
вян от турецкого ига, привело к столкнове-
нию интересов с Австрийской империей и 
т. д., и т. п. Более странного, шаблонного, 
объяснения трудно себе представить. 

Николай Павлович вовсе не рвался ос-
вобождать болгар и прочих сербов от их 
законных хозяев (редчайшее исключение 
в роду Романовых). Более того – в ходе 
турецко-египетской войны 1831-33 годов 
царь отрядил в помощь Турции эскадру ко-
раблей Черноморского флота и 40-тысяч-
ный десантный корпус. Еще большую под-
держку он оказывал Австрии: неизменно 
защищал ее от прусских притязаний, а для 
подавления венгерского восстания 1848-49 

Важнейшим фактором для выбора 
времени нападения было то, что к 1854 
году Англия и Франция успели в заметной 
мере (на 30-50%) провести техническое 
перевооружение своих армий и флотов, а 
Россия только приступала к нему. При та-
ких вводных casus belli не ждут – его соз-
дают. Или – берут первый попавшийся.

Война  
из-за серебряной звездочки

Цепочка событий, приведших к нача-
лу Крымской войны, началась с кражи в 
1847 году в храме Рождества Господня в 
Вифлееме серебряной звезды, установ-
ленной там католиками. Кто ее похитил – 
толком выяснить не удалось. Скорее все-
го – сами католики, чтобы иметь основания 
заявить об «исторических правах католи-
ков на святыни Палестины и необходимо-
сти возвращения под их контроль неза-
конно захваченных православными свя-
тых мест». Что они (католики) и сделали в 
1850 году, когда французский посол по-
требовал от Блистательной Порты пере-
дать Римскому престолу права на базили-
ку Рождества Христова и непосредственно 
саму Пещеру Рождества, и другие христи-
анские святыни. Россия выступила в за-
щиту прав Иерусалимской Православной 
Церкви. Турки оказались перед выбором 

– кого из гяуров против кого поддержать. 
Мнения разделились: в 1852 году султан 
огласил фирман в пользу Восточной церкви, 
а диван Османской империи, напротив, пере-
дал ключ от главного входа в Иерусалим ка-
толикам («Восток – дело тонкое»). Николай 
I решил прибегнуть к силовому давлению 
– он отмобилизовал часть войск и предло-
жил Турции союз против французов (глав-
ных проводников католических интересов 
на Востоке). Французы также предложил тур-
кам союз. После длительных раздумий сул-
тан выбрал все-таки союз с Францией – ему 
было лень менять профранцузский диван. 
В ответ русские армии вошли в Молдавию 
и Валахию. Придунайские княжества на 
тот момент находились под протектора-
том России, и оккупацией это не было. Это 
было своеобразным «принуждением к друж-
бе и добрососедству» Османской империи. 
Предполагалось, что под давлением, та ис-
полнит русские требования. Однако вне-
запно турки отказались принимать ульти-
матум, выдвинули свой и 4(16) октября 1853 
года объявили России войну. Практически 
одновременно, еще более неожиданно для 
Николая I, ярко выразила враждебные на-
мерения Австрия (о которой царь чуть ранее 
говорил: «Что касается Австрии – то я в ней 
уверен, так как наши договора определяют 
наши отношения»). Австрия заявила, что 
объявит России войну, как только та выйдет 
за пределы придунайских княжеств. В более 
мягкой форме о том же заявила и Пруссия. 
Все это привело к утрате возможности на-
ступления русских войск из Молдавии и 
Валахии, но вынудило держать их там для 
паритета австро-германской угрозе. Хотя ак-
тивные военные действия Англия и Франция 
начали годом позже, в их векторе сомнений 
уже не было. Неожиданно для себя Россия 
– из-за серебряной звездочки – оказалась 
втянутой в войну со всем тогдашним ми-
ром. Особенно проблемным это стало в све-
те того, что новое «дело» началось на фоне 
незаконченных старых – большие силы рус-
ских войск были оттянуты на Кавказскую 
войну и экспедиции против Кокандского и 
Бухарского ханств. Складывается ощуще-
ние, что царь вообще не ожидал полномас-
штабной войны. И само ее начало стало сви-
детельством полного провала внешнепо-
литической политики Николая I. Ход войны 
показал, что и во внутренней политике, и в 
области идеологии, и даже в военном деле в 
стране также не все в порядке. 

Ход войны
Хронология Крымской войны в целом 

хорошо известна и подробно рассматри-
вается в исторических источниках. Ее при-
нято разделять на два этапа – собственно 
русско-турецкая кампания и последующая 
борьба России против коалиции европей-
ских государств.

Для давления на Турцию в июне 
1853 г. русские войска были введены в 

«Придунайские княжества» – Молдову и 
Валахию. В ответ турецкий султан в октя-
бре 1853 года объявил России войну. 

Главным событием первого этапа 
войны стало Синопское сражение – 18 но-
ября 1853 года, когда русская эскадра под 
командованием адмирала П.С. Нахимова 
разгромила турецкий в флот и подавила 
береговые батареи в Синопской бухте. 

Следом за этим 15 марта 1854 
года войну России объявили Англия 
и Франция. В конце марта 1854 года 
Англо-французская эскадра появилась в 
Балтийском море, атаковала Кронштадт 
и Свеаборг. Балтийская кампания союз-
ных войск продолжалось в два этапа и 
не принесла им значительных успехов. 
Так, при одной из попыток подойти близ-
ко к крепости Кронштадт – 8 июля 1855 
года – сразу 4 британских парохода подо-
рвались на подводных минах и получили 
повреждения.

Английские корабли также вошли в 
Белое море, где дважды подвергся бом-
бардировке Соловецкий монастырь. 
Демонстрация военной силы была прове-
дена и на Камчатке. Но основной целью 
объединенных сил Англии и Франции был 
захват Крыма и российской военно-мор-
ской базы в Севастополе. 

2 сентября 1854 года экс-
педиционный корпус против-
ника приступил к высадке в рай-
оне Евпатории. Последующее 
за этим сражение на реке Альме в сентя-
бре 1854 года осталось за неприятелем. 
Русские войска были вынуждены отойти 
к Бахчисараю. Одновременно с этим гар-
низон Севастополя, подкрепленный ма-
тросами Черноморского флота, вел подго-
товку к обороне, которую возглавили В.А. 
Корнилов и П.С. Нахимов.

В  о к т я б р е  1 8 5 4 
года началась оборона 
Севастополя. Основная 

часть русской армии предпринимала по-
пытки отвлечь силы неприятеля: сражение 
под Инкерманом в ноябре, наступление на 
Евпаторию в феврале и сражение на Черной 
речке в августе следующего 1855 года. 

Тогда же, в августе 1855 года, начался 
последний штурм Севастополя. После па-
дения Малахова кургана продолжение 
обороны было затруднено. Большая часть 
Севастополя была оккупирована союз-
ными войсками, однако занятые рубежи 
к тому времени были уже полностью раз-
рушены, и противник был вынужден отсту-
пить на прежние позиции.

Переломным для войны стало 
Кавказское направление – где военный 
успех сопутствовал России. Турция втор-
глась в Закавказье, но потерпела ряд 
крупных поражений – русские войска по-
следовательно разбили турецкую армию 
в сражении на реке Чолок в июне, взяли 
крепость Баязет в июле, победили в сра-
жении у Кюрюк-Дара. Наконец, в ноябре 
1855 года пала турецкая крепость Каре.

В итоге крайнее истощение сил со-
юзников в Крыму и русские успехи на 
Кавказе привели к прекращению военных 
действий. К середине 1856 года войска со-
юзников полностью покидают Крым.

Андрей Солдаткин, Вячеслав Чернов

годов послал 140 тысяч русских солдат 
(больше, чем было в тот момент у самой 
Австрии). Совершенно очевидно, что если 
бы Николай I стремился усилить положение 
России на Балканах, действовать следова-
ло строго наоборот – поддерживать цен-
тробежные тенденции в Австрии и Турции 
и склоки между соседями. Но нет – русский 
самодержец вечно всех мирил и настой-
чиво стремился сохранить существовав-
шие в мире границы. Единственным исклю-
чением стала поддержка греческого вос-
стания, но его поддержала вся Европа, и 
царь просто не мог остаться в стороне. 

Николай Павлович действительно 
взял на себя роль «жандарма Европы» – 
силы упорядочивающей и объединяющей. 
И добился своего – противоречия между 
ведущими державами были сглажены, 
Европа объединилась. А объединившись 
– напала на Россию. 
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Промышленная отсталость – 
а была ли она?

Причиной военных неудач России в 
Крымской войне обычно называют про-
мышленную отсталость страны. Мол, у 
Англии и Франции были паровые линей-
ные корабли и нарезные ружья (винтов-
ки), а у России ничего этого не было. В 
этом вопросе есть нюанс. 

Первый в мире паровой линкор фран-
цузы заложили только в 1848 году (а вве-
ли в строй – в 1852-м). Но уже в 1854 году 
и у Франции, и у Англии подобных кораб-
лей было по десятку. Могла ли России до-
биться того же результата? Каким бы уди-
вительным это не показалось, но могла. 
Всего за четыре года – в 1853-56 годах – 
силами русской промышленности только 
на Балтике было построено 5 паровых лин-
коров. А также 75 паровых канонерских 
лодок и 14 паровых корветов, эквивалент-
ных по водоизмещению еще 5-6 линкорам. 
При этом никакого технического перево-
оружения промышлености не потребова-
лось. Если бы решение о строительстве 
современного флота было принято сра-
зу после известий о закладке во Франции 
парового линкора (как это сделали анг-
личане) – к началу войны империя впол-
не могла бы выставить на Балтийском и 
Черном морях по паре дивизий современ-
ных линейных кораблей – более чем дос-
таточный для активной обороны флот. Но 
только в 1852 году адмирал Корнилов до-
бился от Николая разрешения строить па-
ровые линкоры, первый из которых зало-
жили год спустя. Сходная ситуация была 
и с винтовками – перевооружение на них 
прошло довольно быстро. Но только в кон-
це 50-х годов XIX века, а не в их начале, 
как у англичан и французов. 

Таким образом, причиной технической 
отсталости армии была не слабость про-
мышленности (мощности которой были 
достаточны для удовлетворения оборон-
ных нужд), а косность мышления воен-
но-политического руководства империи. 
Самодержавие попросту опоздало с при-
нятием решения о переходе на винтовки 
и паровой флот. Опоздало всего на че-
тыре года. Но именно на эти потерянные 
годы и пришлась война. 

О переходе мировой войны  
в гражданскую

Помимо прочего, Крымская война ста-
ла и войной гражданской, пока еще в об-
ласти духа. Общественное мнение раз-
делилось. Чаяния имперской части ярче 
всех выразил Федор Тютчев в своем 
«Пророчестве»:

«И своды древние Софии,
В возобновленной Византии.
Вновь осенят Христов алтарь.
Пади пред ним, о царь России, – 
И встань, как всеславянский царь!».
Николай I в бешенстве скомкал подан-

ный ему листок с этим стихотворением и 
запретил его публикацию: как уже упо-
миналось, никаким «всеславянским» ца-
рем он быть не хотел – хотя бы на это у 
самодержца хватило разумения. Однако 
в обществе славянофильские убеждения 
были сильны. Им активно противостояли 
либеральные поклонники Запада, чью по-
зицию можно видеть из рассказа некоего 
Шелгунова: «Когда в Петербурге стало 
известным, что нас разбили под Черной, 
я встретил Пекарского (служащего мини-
стерства финансов, в дальнейшем – ака-
демика. – Прим. ред.). Пекарский шел опу-
стив голову, выглядывая исподлобья и 
с подавленным худо скрытым удоволь-
ствием; вообще он имел вид заговорщи-
ка, уверенного в успехе, но в глазах его 
светилась худо скрытая радость. Заметив 
меня, Пекарский зашагал крупнее, зажал 
мне руку и шепнул таинственно в самое 
ухо: «Нас разбили».

Причины радости «западника» при из-
вестии о поражении России были просты 
– усиливались позиции либеральной стра-
ты общества. В конце концов, это привело 
к либеральным реформам 60-х годов 
XIX века. Разумеется, реформы в импе-
рии назрели давно. Но вот их либераль-
ный вектор определился только по ито-
гам Крымской войны. Что в конечном ито-
ге заложило фундамент для Февральской 
революции (см. «ДК» № 9 за 2022 год).  Ре
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Уважаемая Ольга Викторовна

Сердечно поздравляю Вас с днем рождения! 

В должности министра, а затем зампреда, курирующего аграрную сферу, Вы стали настоящей опорой 

для наших сельхозпроизводителей и сельских жителей . Своим примером Вы показали, что искренняя 

заинтересованность в развитии республики помогает решать даже самые сложные вопросы . 

При этом Вы неизменно делаете ставку на внедрение инноваций и поддержку малых форм бизнеса 

как основного драйвера развития новых направлений . Благодаря такому современному подходу сегодня 

на продуктовых полках страны появляется все больше натуральной деликатесной продукции под брендом 

«Сделано в Удмуртии» .

Ваше новое назначение – первым заместителем председателя правительства – закономерный результат 

и подтверждение Вашего вклада в стабильность и благополучие региона . Уверен, что на новом посту Вы вновь 

сможете показать высокие результаты . Желаю Вам крепкого здоровья, неиссякаемых сил и вдохновения!

Владимир Головин, 
врио председателя 
Совета муниципальных 
образований  
Удмуртской Республики

Уважаемая Ольга Викторовна
От имени жителей Игринского района поздравляем Вас с днем рождения!

Особенное уважение у нас – жителей Игринского района – вызывает тот факт, что Вы всегда стре-

митесь быть в курсе всех отраслевых вопросов, досконально разбираетесь с каждой задачей, какой 

бы сложной она ни была .

Вы являетесь прекрасным примером того, как один человек может вдохновить на реализацию 

проектов, направленных на развитие нашей республики .

Вы уникальная, невероятно трудоспособная и суперактивная! 

Пусть Ваша созидательная энергия, профессиональный и жизненный опыт станут главной опо-

рой в Вашей работе, позволят успешно реализовывать намеченные планы! Крепкого Вам здоровья и 

удачи во всех начинаниях!

Александр Чирков, 
глава МО  
«МО Игринский район 
Удмуртской Республики»

Уважаемая Ольга Викторовна!
Поздравляю Вас с днем рождения!

Исключительный профессионализм, целеустремленность, огромный опыт административной, 
общественной и политической работы, умение эффективно справляться с задачами любой сложности 
принесли Вам заслуженное уважение и авторитет .

Ваш созидательный труд, бесспорно, служит делу укрепления и развития Удмуртии . Даже в не-
простых экономических условиях Вам удается поддерживать устойчивость и сбалансированность го-
сударственного бюджета .

Желаю Вам процветания, крепкого здоровья, удачи и благополучия во всем! Пусть с Вами рядом 
всегда будут единомышленники и надежные друзья!

Михаил Белёвцев, 
глава МО  
«МО Каракулинский 
район УР»

Уважаемая Ольга Викторовна!
Поздравляю Вас с днём рождения!

Умение эффективно справляться с задачами любой сложности принесли Вам заслуженное ува-
жение и авторитет . Вы проводите большую работу, направленную на обеспечение социально-эконо-
мической стабильности в республике .

Уверен, что активная жизненная позиция и неиссякаемая энергия позволят Вам и в дальнейшем 
добиваться отличных результатов .

Примите самые теплые пожелания доброго здоровья, безграничной энергии, плодотворной ра-
боты и успешной реализации намеченных планов!

Антон Бушмакин, 
руководитель СПК 
(Колхоз) имени Калинина

23 ноября отмечает день рождения первый заместитель  
Председателя Правительства Удмуртской Республики Ольга Абрамова.

Ольга Викторовна получила широкое признание за развитие аграрной 

отрасли республики в должности министра, а затем зампреда, курирую-

щего сектор. Под ее руководством с 2018 года успешно реализовывался 

нацпроект «Комплексное развитие сельских территорий», получили во-

площение уникальные региональные программы «Деревня будущего» 

и «Миллион тонн молока». Большое внимание уделялось поддержке и 

развитию молочной отрасли и фермерских хозяйств, последнее позволи-

ло представить на рынках республики ряд новой продукции, в том числе 

крафтовых сыров, зелени и других продуктов.

Редакция журнала «Деловой квадрат» присоединяется  
к многочисленным поздравлениям! 
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Уважаемая Ольга Викторовна!
От имени трудового коллектива сельскохозяйственного производственного кооператива 
«Колхоз имени Ленина» Увинского района и от себя лично поздравляю Вас  
с днем рождения!

Если человек любит землю, на которой родился, и вся его жизнь с ней связана, – это счастливый 

человек! В любой трудной ситуации родная земля дает силы, помогает найти решение и настроиться 

на результат – все дает свои всходы вовремя! Ваша жизнь так тесно связана с аграрной отраслью 

Удмуртии! Столько доброго, нужного, качественного Вы успели сделать для нее, будучи министром 

сельского хозяйства и продовольствия Удмуртской Республики! И в статусе заместителя Председателя 

Правительства Удмуртии Ваш ум и стратегическое мышление, Ваш опыт и знания – незаменимы!

Желаем Вам удовлетворения от сделанного и исполнения грандиозных планов на будущее! Же-

лаем здоровья, благополучия, радости любимой работы, человеческого счастья, уюта и добра, любви 

и понимания!

Александр Вахрушев, 
председатель  
СПК «Колхоз им . Ленина»

23 ноября день рождения отмечает Ольга Викторовна Абрамова

Уважаемая Ольга Викторовна!

От имени трудового коллектива сельскохозяйственного производственного  

кооператива «Луч» Вавожского района и от себя лично поздравляю Вас с днём рождения!

Бывших министров сельского хозяйства не бывает! Вы столько сил, энергии, знаний и опыта от-

дали аграрному сектору республики, что он продолжает оставаться для Вас родным и самым важным! 

И мы, в свою очередь, продолжаем ценить Вас как «своего» специалиста и руководителя, хотя пони-

маем нынешний масштаб Ваших дел! Благодарим Вас за искреннюю заинтересованность в развитии 

сельскохозяйственного производства, уважение и особое внимание к людям села!

Желаем Вам, чтобы исполнялись не только государственные программы и планы, но и личные 

мечты! Желаем здоровья, благополучия, радости, счастья, добра и любви!

Владимир Горшков, 
председатель  
СХПК «Луч» 

Уважаемая Ольга Викторовна

Поздравляю Вас с днем рождения! 

Всего за несколько лет Вам удалось сделать очень много для сельских тружеников, для комфортной жизни 

на селе, для нашего района . Вы показали себя как человек, глубоко разбирающийся в отрасли и понимающий 

проблемы и задачи, которые перед ней стоят . Обращаясь к Вам, мы всегда находили внимание и поддержку . А 

умение слушать и слышать – это одно из самых важных качеств руководителя .

Сегодня, с новым назначением первым заместителем вице-премьера, Вам предстоит решать гораздо более 

обширный круг вопросов . И хочется верить, что улучшению жизни на селе в республике по-прежнему будет 

уделяться приоритетное значение . 

Желаю Вам крепкого здоровья, прекрасного настроения, неиссякаемой энергии и неизменного успеха на 

новом, еще более ответственном посту!

Людмила Густавовна 
Вылегжанина, 
руководитель  
магазина-пекарни, 
индивидуальный 
предприниматель, 
село Тарасово

Уважаемая Ольга Викторовна!

Примите поздравления с днём рождения!

Ваши целеустремленность и ответственное отношение к делу – это залог успешного решения 

вопросов поддержки сельхозпредприятий Удмуртской Республики и развития ее агропромышленного 

комплекса . 

Уверен, что организаторский талант и умение выстраивать конструктивные отношения с людьми 

в дальнейшем будут способствовать Вашей эффективной работе в этом направлении в правительстве 

региона .

От всего сердца желаю неиссякаемого оптимизма, мудрости и терпения, правильных решений, 

надежных помощников и любящих близких! 

Андрей Помосов, 
председатель  
СПК «Свобода» 
Увинский район  
Удмуртской Республики

Уважаемая Ольга Викторовна

От всей души поздравляю Вас с Днём рождения! 

Ваши деловые и личные качества, неравнодушное и ответственное отношение, с которым Вы решаете 

вопросы развития агропромышленного комплекса Удмуртии, – основа эффективной работы по укреплению 

сельскохозяйственного потенциала нашей республики . Мы как люди из этой сферы видим и очень ценим это . 

Ваше умение справляться с профессиональными задачами заслуживает восхищения .

Желаю Вам здоровья, неиссякаемой жизненной энергии и успехов в делах . Пусть радость, оптимизм и удача 

никогда не покидают Вас, а все самые добрые слова и пожелания, сказанные в этот день, воплотятся в жизнь! 

Артемий Лошаков, 
председатель  
СПК «Чутырский»  
Игринского района  
Удмуртской Республики

Уважаемая Ольга Викторовна!
От всей души поздравляю Вас с днем рождения!

Человек энергичный и деятельный, Вы успешно справляетесь со стоящими перед Вами про-
фессиональными задачами . Вас отличают глубокие знания, прекрасные организаторские спо-
собности, умение работать на достойный результат . 

Благодаря Вашим усилиям аграрный комплекс вышел на новый уровень и продолжает раз-
виваться . Желаю Вам бодрости духа, всегда позитивного настроя, сил и терпения в реализации 
тех нелегких и важных задач, которые стоят перед Вами .

Крепкого здоровья Вам, благополучия, сил и энергии для воплощения задуманного .

Александр Корепанов, 
глава крестьянского 
(фермерского) хозяйства 
«Мувыр»
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YouTube канал

Секрет успеха  

с Натальей Кондратьевой
@kondrateva_news
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Наталья Кондратьева. 
Интервью с Шаманом Раху

Секрет успеха  
с Натальей Кондратьевой  
и Игорем Ишмаметьевым

Секрет успеха  
с Натальей Кондратьевой  
и Сергеем Пьянковым

Секрет успеха 
с Натальей Кондратьевой  
и Григорием Казаковым

Секрет успеха  
с Натальей Кондратьевой  
и Ольгой Абрамовой

Еженедельный стрим 
Натальи Кондратьевой 
Честное/Частное мнение
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Самые актуальные новости 
Удмуртии и России
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Редакция журнала «Деловой квадрат»
искренне поздравляет именинников октября!
Желаем крепкого здоровья, неизменной удачи, новых личных 
и профессиональных достижений!

КАЮМОВ Нагим Баянович

ООО «Корпорация «Альтон»

КОЗЕННОВ Сергей Михайлович

ОАО «Ижсталь»

КОРОБЕЙНИКОВ Александр 
Георгиевич
ООО «КОМОС ГРУПП»

КРЕСТЬЯНИНОВ Виктор Николаевич

ООО «Молочные Системы»

КУРЫЛЕВ Артур Васильевич

ГК «Компак»

МУСИНОВ Сергей Васильевич

Государственный Совет УР

ПАРАМОНОВ Юрий Николаевич

ООО «Завод нефтегазового обору-
дования «ТЕХНОВЕК»

ПОГРЕБНЯК Ярослава Ивановна

Ижевский филиал ФГБУ «ВНИГНИ»

ПОНОМАРЕВ Андрей Юрьевич

АО «Датабанк»

САВЕЛЬЕВ Валерий Семенович

БУЗ УР «Вавожская РБ МЗ УР»

СОРОКИН Николай Борисович

ООО «Удмуртспиртпром»

СУНЦОВА Ламия Сулеймановна
«Миладо Интериорз»

ТОЙКИНА Наталья Владимировна
Комитет по делам архивов 
при Правительстве УР

ТЮЛЬКИНА Екатерина Анатольевна
БУЗ УР «Республиканская клиническая 
туберкулезная больница МЗ УР»

ЦЫПЛЕНКОВ Александр Иванович

ООО «ЗЭТО «ЭНКО»

ЮСИМ Елена Владимировна

Гостиничный комплекс «Парк-Отель» 
АО «ИЭМЗ «Купол»)

ЯСАФОВ Константин Викторович

ООО «Корпорация «Аксион»

ЕМШАНОВ Александр Владимирович

директор «MLK Group»

УДМУРТИЯ СПОРТИВНАЯ

Спортивный комплекс «Чекерил» выиг-
рал в номинации «Самый спортивный 
курорт»

11 октября на курорте «Красная поляна» 
в рамках Форума туристических террито-
рий «FTT-2023» прошла торжественная це-
ремония вручения ежегодной премии гор-
нолыжной индустрии Ski Business Awards 
2023. Лауреатом конкурса стал спортивный 
комплекс «Чекерил», он выиграл в номина-
ции «Самый спортивный курорт».

В Глазове открылась спортивная 
площадка 

25 октября на территории школы  
№ 9 города Глазова состоялось откры-
тие межшкольного стадиона. Спортивная 
площадка построена в рамках нацпроек-
та «Демография», инициированного прези-
дентом страны Владимиром Путиным.  

 Официальное название площадки – 
Центр патриотического воспитания моло-
дежи. Инфраструктура объекта включает в 
себя: футбольное поле, беговые дорожки с 
резиновым покрытием, площадки с трена-
жерами, игровые площадки для баскетбо-
ла и волейбола, трибуны на 100 мест. Кроме 
этого, в центре представлена выставка во-
енизированной демилитаризованной техни-
ки, военизированная полоса препятствий, 
стрелковый тир.

Спортивные 
достижения
Бежал 24 часа

Спортсмен из Удмуртии Петр Жариков 
на чемпионате России по суточному бегу 
занял первое место среди мужчин, пробе-
жав 263 км 799 м.

Ринат Якупов завоевал бронзу в объе-
диненном классе К41 и К42 на чемпионате 
России по тхэквондо ВТФ-ПОДА 2023.

Спортсменка из Удмуртии Яна 
Бурлакова (Тыщенко) установила новый ре-
корд России и мира в гите на 500 метров 
с хода, преодолев дистанцию за 27,450 се-
кунды, на чемпионате России по велоси-
педному спорту на треке. 

Андрей Волков, воспитанник удмурт-
ской спортивной школы олимпийского ре-
зерва по плаванию, завоевал 4 медали на 
Играх стран БРИКС:

1-е место –  комбинированная эстафета 
4х100 м;

2-е место – 50 м баттерфляй;
2-е место – эстафета 4x100 м;
2-е место – эстафета 4х50 м вольным 

стилем.

События
Кругосветка Удмуртии

8 октября в Ижевске состоялся 20-й 
юбилейный Республиканский фестиваль 
оздоровительного туризма «Кругосветка 
Удмуртии». Для участников были пред-
ложены на выбор две площадки – Фан-
зона парка Кирова и Ипподром. На обеих 
прошли краеведческие, пешеходные 
и веломаршруты. Также был организо-
ван пеший маршрут с проездом на тепло-
ходе и экологический квест «Зеленый мар-
шрут». Участие в мероприятии приняли 
8000 человек.

Всероссийский день ходьбы

Традиционный Всероссийский день 
ходьбы состоялся 14 октября в поселке 
Игра. Более 500 участников вышли на старт 
и прошли разные дистанции – 1,3 и 5 км. 
Самому взрослому участнику Серафиме 
Васильевне Никитиной – 92 года. На фини-
ше все получили дипломы и памятный суве-
нир от Олимпийского комитета России.

Хоккейный турнир на Кубок 
М.Т. Калашникова

В Ижевске 23 октября на арене ледо-
вого дворца «Молодежный» стартовал еже-
годный хоккейный турнир на Кубок М.Т. 
Калашникова. Состязания пройдут с ок-
тября по декабрь 2023 года в четырех го-
родах региона – Ижевске, Воткинске, 
Можге и Глазове. Турнир проводится 
с 2018 года по инициативе Главы Удмуртии 
Александра Бречалова при поддерж-
ке благотворительной программы фонда 
«САФМАР» с целью развития детско-юно-
шеского хоккея и популяризации массово-
го спорта в республике.

– 2023 год объявлен Президентом 
России Годом педагога и наставника. Это 
подчеркивает важность выстраивания си-
стемы школьных и студенческих спортив-
ных клубов. К концу 2023 года 100 процен-
тов школ должны иметь в своей структуре 
школьные спортивные клубы. В республике 
на начало предыдущего учебного года из 
570 школ свои спортивные клубы имели 
лишь 199 организаций, а к концу учебно-
го года их количество увеличилось до 422. 
Для этого мы провели 32 крупных физ-
культурно-спортивных мероприятия с об-
щим охватом более 30 тысяч участников, – 
прокомментировал министр по физической 
культуре и спорту Денис Парахин.

Реконструкция ледового дворца 
«Ижсталь» продолжится в 2024 году

10 октября в ходе прямого эфира 
#БречаловLive Глава Удмуртии Александр 
Бречалов прокомментировал продолжение 
реконструкции ледового дворца «Ижсталь». 
Такой вопрос задали сразу несколько жите-
лей республики в социальных сетях. 

– С течением времени наш ледовый 
уже стало трудно назвать дворцом – там 
небезопасно. Реконструкция была необ-
ходима давно. Этот процесс начался при 
поддержке Минспорта России, но в силу 
различных обстоятельств, в первую оче-
редь связанных с бюджетом, был при-
остановлен. В этом году во время встре-
чи с президентом страны Владимиром 
Владимировичем Путиным я обратился с 
просьбой поддержать проект и дать воз-
можность завершить объект. Как итог, нам 
выделяются средства на 2024 год, – про-
комментировал Александр Бречалов.

В Шарканском районе по нацпроекту 
«Демография» открылась ГТО площадка

Универсальная спортивная площад-
ка «Готов к труду и обороне» появилась на 
территории Порозовской средней обще-
образовательной школы. Она построена 
по нацпроекту «Демография», иницииро-
ванному Президентом России Владимиром 
Путиным.

Спортивный объект стал вторым в рай-
оне и 49-м в Удмуртии. Он оборудован  
24 силовыми и кардио-тренажерами, в том 
числе для людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Тренироваться здесь 
смогут все жители с разным уровнем физи-
ческой подготовки.

Спортобъекты
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